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VALORIZAÇÃO DO PATRIMÔNIO: Prefeito e vice-prefeita 
realizam visita técnica na restauração do Conjunto 
Ferroviário de Engenheiro Corrêa em Ouro Preto

O Conjunto Ferroviário de Engenheiro Corrêa está em processo de restauração.

Foto: PMOP
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professor ou de um estudante, isso pode 
desencadear reações que interferem no processo de 
aprendizagem e gatilhos que despertem o desejo de 
usar o smartphone.
  Entretanto, não menos importante, alguns 
estudantes, acostumados a interagir apenas via 
redes sociais, agora precisam se relacionar com 
pessoas, o que pode ser bastante desafiador. Há 
situações em que esse impacto é tão grande que 
pode levá-los a relatar angústia e desorientação, 
sem saber como agir sem o celular. Nesse contexto, 
o grande desafio tem sido conciliar o uso 
pedagógico da tecnologia com a rotina escolar.
  É essencial que cada instituição implemente ações 
para garantir uma transição assertiva. Um dos 
passos fundamentais é a comunicação clara com as 
famílias, explicando os procedimentos adotados e o 
uso adequado da tecnologia, com base nas 
diretrizes da BNCC (Base Nacional Comum 
Curricular). Isso é possível de duas maneiras: 
proibindo radicalmente ou sensibilizando. Têm 
mais êxito instituições que traçam regras claras que 
conscientizem os jovens sobre a importância de não 
usar o celular no ambiente escolar, evidenciando os 

impactos negativos que isso pode acarretar.
Da mesma forma, a parceria entre a escola e a 
família desempenha um papel essencial não só no 
cumprimento das normas estabelecidas, bem como 
na conscientização dos estudantes. Para se ter uma 
ideia,  muitos pais,  cientes das medidas 
disciplinares adotadas pela escola, orientam seus 
filhos a não levarem os aparelhos para a escola, 
evitando, assim, possíveis conflitos e favorecendo 
um ambiente de aprendizagem mais frutuoso.
  Além disso, a preocupação com a saúde mental 
dos estudantes deve seguir como prioridade. Não se 
trata apenas de impor restrições, mas de acolher. A 
recomendação é observar como cada um lida com 
essas mudanças e realizar o acompanhamento, para 
mapear possíveis isolamentos.
  Portanto, de modo geral, o saldo desses primeiros 
meses de restrição dos celulares nas escolas é 
extremamente positivo. Embora uma análise mais 
ampla do impacto nas notas só seja possível ao 
longo do ano, especialmente com os exames e 
vestibulares no final do período letivo, já se percebe 
um efeito significativo que tende a se manter a 
longo prazo.

estão buscando novas formas de ocupar o tempo. 
Leituras na biblioteca e jogos de tabuleiro, bem 
como o interesse pelos esportes aumentou 
consideravelmente. Além dos ganhos acadêmicos, 
houve um fortalecimento do próprio processo de 
aprendizagem. O hábito de copiar e memorizar 
conteúdos, por exemplo, também mostrou 
benefícios e preencher o caderno de forma 
organizada se revelou essencial para a assimilação 
do conhecimento.
  Contudo, isso reforça os resultados de um estudo 
publicado na Psychological Science em 2024, que 
apontou que os estudantes que anotam à mão têm 
melhor aprendizagem do que os que digitam em 
aparelhos eletrônicos.
Nessa trajetória, muitos desafios ainda se fazem 
presentes. Isso porque, em colégios que utilizam 
amplamente a tecnologia, adaptações são 
necessárias. Afinal, muitos professores, por vezes, 
recorrem ao celular. 
  Por isso, é importante que as próprias equipes 
pedagógicas também adotem o hábito de evitar o 
uso do celular nos ambientes escolares. Quando um 
aparelho toca em sala de aula, seja no bolso de um 

 

  Sancionada em 13 de janeiro, a Lei nº 15.100/2025 
restringe o uso de celulares nas escolas durante 
aulas, recreios e intervalos, mas permite para fins 
pedagógicos com autorização do professor e para 
casos de acessibilidade, saúde e segurança.
  Ademais, a legislação vai ao encontro de 
pesquisas que atentam ao caráter prejudicial do 
celular nas escolas. De acordo com o Datafolha, 
62% da população é a favor da proibição, chegando 
a 65% entre pais de crianças até 12 anos?; e mais 
76% acreditam que o uso dos dispositivos prejudica 
mais do que ajuda no processo de aprendizagem?. 
Mas, após esses dois meses de vigência, qual a 
avaliação do impacto dessa ação? Essa pergunta 
deve ser respondida pelos gestores das pastas de 
educação dos municípios de Mariana e Ouro Preto.
  No cotidiano, é perceptível que as relações 
interpessoais se intensificaram, aproximando ainda 
mais os estudantes, embora alguns ainda enfrentem 
dificuldades de interação. Além disso, a entrega dos 
deveres de casa melhorou significativamente, e as 
aulas têm sido mais produtivas. No geral, as turmas 
estão mais calmas, concentradas e engajadas.
  Levando em conta esse cenário, muitas crianças 

maioria consideraria inconcebíveis. A Psicanálise 
poderia argumentar que esses são casos em que a lei 
simbólica que regula o desejo e a interdição, falha ou é 
rejeitada, resultando em um percurso através do 
fantasma que exclui o Outro como sujeito.

Aspectos Socioculturais
  Culturalmente, a ideia de "amor até a morte" pode ser 
romantizada, mas é crucial diferenciar entre paixão e 
posse. Sociedades que perpetuam estereótipos de 
gênero e uma possessividade romântica podem, sem 
saber, fomentar terrenos para tais crimes. É 
fundamental que a educação sentimental e o respeito 
pela autonomia individual sejam enfatizados desde 
cedo nas estruturas familiares e educacionais.
  Crimes passionais, nascidos de uma obsessão 
amorosa, são uma tragédia tanto para as vítimas quanto 
para os perpetradores, que muitas vezes são 

consumidos por suas próprias fantasias distorcidas. 
Entender a raiz psicológica e sociocultural desses atos 
é o primeiro passo para mitigar sua ocorrência. A 
Psicanálise nos mostra um caminho para examinar 
como a falta de simbolização adequada do desejo pode 
levar a atos extremos de violência. A prevenção, 
ancorada em uma compreensão da psique humana e 
das influências culturais, é essencial para transformar 
paixões destrutivas em relações saudáveis e 
respeitosas. É preciso estar atento às nossas relações; 
muitas vezes, apostar na mudança pode ser sinal de 
uma relação abusiva. É necessário cuidar e tratar dos 
nossos relacionamentos. Apenas aqueles que são 
saudáveis valem a pena. A pergunta: “quem é essa 
pessoa que me relaciono?” não perdoa respostas mal-
dadas. 

torna-se um ídolo inatingível, idealizado ao extremo, 
onde o sujeito perde quase completamente a 
capacidade de discernir a realidade do objeto de desejo.
  Lacan introduz a ideia de que a obsessão é um sintoma 
que surge do fracasso do sujeito em simbolizar 
adequadamente um aspecto crucial de sua realidade 
psíquica. A relação obsessiva, portanto, é um laço com 
um Outro que não é reconhecido como separado do Eu, 
e o amor se transforma em uma demanda por algo que o 
Outro não pode satisfazer.
Psicopatia e Desvio
  Em muitos casos de crimes passionais, observa-se 
uma intersecção preocupante entre a obsessão amorosa 
e traços de psicopatia, como a falta de empatia e 
remorso. Esses indivíduos podem manipular e 
prejudicar os outros sem o peso da culpa. Em contextos 
extremos, a linha entre amor obsessivo e violência se 
torna perigosamente tênue, levando a atos que a 

   Nos anais dos tribunais e nas manchetes dos jornais, 
crimes passionais frequentemente emergem como 
narrativas trágicas de amor, ciúme e vingança. Esses 
crimes, muitas vezes resultantes de uma obsessão 
amorosa, são um fenômeno que desafia tanto a 
psicanálise quanto a justiça. Através de uma lente 
psicanalítica, especialmente a de Jacques Lacan, 
podemos explorar as profundezas desses atos 
extremos, buscando não apenas entender, mas também 
prevenir suas ocorrências futuras.
A Natureza da Obsessão Amorosa
  A obsessão amorosa pode ser vista como uma fixação 
intensa e muitas vezes irracional por outra pessoa, que 
pode levar ao comportamento compulsivo e a decisões 
extremamente destrutivas. Lacan, reinterpretando a 
teoria das pulsões de Freud, sugere que a obsessão não 
se origina do amor, mas de uma falha na estruturação do 
desejo e do narcisismo do sujeito. O objeto amoroso 

 "Dr. René Dentz"
Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana / Comentarista da Rádio Itatiaia BH / Autor de 8 livros, sendo o último: "Perdão: diálogos 

entre a filosofia e a teologia" (Paulinas, 2024) / Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, Suíça

 

Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

 CRIMES PASSIONAIS E A OBSESSÃO AMOROSA: O QUE A PSICANÁLISE TEM A DIZER? 

RESTRIÇÃO DOS CELULARES NO AMBIENTE ESCOLAR: o que já se pode observar

Não se trata apenas de impor restrições, mas de acolher.

Donadon a história da aldravia e a história de 
Mariana. Um poeta paulista, Fernando 
Brancaccio, contou a história de como levou a 
Aldravia para o Reino do Butão e de seu 
encontro inusitado com o poeta, professor e 
ex-ministro da Cultura daquele país asiático.
  O professor Powdyel falou sobre a 
importância da poesia no processo de busca da 
felicidade, especialmente a Aldravia, que 
“derrama uma chuva de conteúdo com apenas 
seis palavras, que faz um rio caudaloso com 
apenas seis palavras.” Acrescentou que a 
Aldravia é um tesouro para a literatura 
mundial ,  é  inclusiva e democrática, 
demonstrando que a arte da poesia é capaz de 
propiciar felicidade e bem-estar às pessoas. 
Disse no final que em breve irá publicar um 

livro de Aldravias.
  No dia dezenove, quarta-feira, o professor Powdyel 
se encontrou com alunos do Colégio Flecha e do 
Arquidiocesano de Ouro Preto. Na ocasião ouviu 
apresentações de balé, de músicas e declamação de 
aldravias feitas por alunos do Colégio Flecha. Para 
encerrar sua passagem por Mariana, fez palestra para 
esses alunos, destacando sua teoria da Escola Verde, já 
adotada no programa pedagógico do Colégio Flecha.
  O professor Powdyel saiu de Mariana impressionado 
com a força cultural da cidade, especialmente pela 
musicalidade, pela poesia e pelo entusiasmo em 
educar com arte, literatura e música.

   A Academia Marianense de Letras recebeu na noite 
do dia 18, terça-feira, o intelectual butanês, ex-
ministro da cultura do Reino do Butão, professor 
Thakur Powdyel, criador da teoria da Escola Verde. 
Em visita ao Brasil, para divulgação do FIB 
(Felicidade Interna Bruta) maior patrimônio do Reino 
do Butão, pequeno país entre a Índia e a China, índice 
de medida de bem-estar social reconhecido pela 
ONU, complementar ao PIB (Produto Interno Bruto), 
o professor Powdyel fez questão de vir a Mariana, 
porque desejou conhecer os criadores da Aldravia, 
forma de poesia criada pelos poetas aldravistas, e que 
há dois anos chegou ao Reino do Butão, encantando o 
professor Powdyel, que também é poeta.
Na Academia Marianense de Letras, o professor 
Powdyel foi recepcionado com música do grupo Jazz 
Barroco, ouviu de Andreia Donadon e de J. B. 

INTELECTUAL BUTANÊS VEIO CONHECER A CIDADE DA ALDRAVIA



3_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

27/03/2025 A 03/04/2025

país ao regime democrático. No entanto, 
durante o governo de João Goulart (1961-
1964), foi um dos articuladores do golpe de 
estado que instaurou uma nova ditadura de 21 
anos.
  Eleito indiretamente vice-presidente da 
República para o período 1967 e 1969, Pedro 
Aleixo deveria assumir a presidência após a 
morte do presidente Costa e Silva, mas, por ter 

se posicionado contra a promulgação do Ato 
Institucional n° 5, em dezembro de 1968, foi 
impedido de tomar posse pelos militares.
  Mesmo não assumindo o cargo, a Lei Federal 
nº 12.486/2011, sancionada pela presidenta 
Dilma Rousseff, incluiu o seu nome na galeria 
de ex-presidentes do Brasil. Em Mariana, além 
da medalha, Pedro Aleixo dá nome ao Paço 
Municipal, sede do Poder Executivo.

Aleixo foi professor titular do curso de Direito 
da Universidade Federal de Minas Gerais 
(UFMG) e fundador do jornal Estado de Minas.
Em 1930 foi um dos líderes mineiros da 
revolução que levou à presidência do Brasil o 
gaúcho Getúlio Vargas. Já em 1943, durante a 
ditadura do Estado Novo (1937-1945), Pedro 
Aleixo assinou, junto de outros políticos, o 
Manifesto dos Mineiros, pedindo o retorno do 

  Na última sexta-feira (21/03), no salão do 
Colégio Providência, foi realizada mais uma 
edição da cerimônia solene de outorga da 
Medalha Pedro Aleixo, maior honraria 
concedida pela Prefeitura de Mariana. 
A medalha leva o nome do jurista e ex-
presidente da República, Pedro Aleixo, natural 
do distrito de Bandeirantes. A honraria foi 
instituída pela Lei Municipal n° 3.722/2022 e 
homenageia pessoas que contribuíram na 
promoção da justiça e do bem estar na 
comunidade marianense.

Nesta edição os homenageados foram as 
seguintes personalidades:
Alexandre Silveira de Oliveira
Antônio Augusto Junho Anastasia
Carlos Henrique Martins Teixeira 
Euclydes Marcos Pettersen Neto 
Luís Eduardo Falcão
Luiz Carlos de Azevedo Corrêa Junior
Marcelo de Oliveira Milagres
Mauro Henrique Tramonte
Nikolas Ferreira de Oliveira
Rodrigo Badaró Almeida de Castro
Sérgio André da Fonseca Xavier
Thiago Colnago Cabral
Thiago Fellipe Motta Cota

Pedro Aleixo
  Nascido em 1° de agosto de 1901, o 
marianense Pedro Aleixo foi um dos maiores 
políticos mineiros do século XX. Além de 
deputado federal, presidente da Câmara dos 
Deputados e vice-presidente da República, 

MEDALHA PEDRO ALEIXO: Juliano Duarte entrega honraria 
máxima aos deputados Thiago Cota e Nikolas Ferreira dentre 

outras Personalidades 
Alunos do colégio Providência recepcionaram calorosamente o deputado federal, Nikolas Ferreira.
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consumidor prefere fazer as compras na Semana 
de Páscoa sendo que 42,3% observam que o 
cliente, às vezes, faz pesquisa de preço e 28,8% 
avaliam que os clientes pesquisam sempre.
  Conforme 22,5% dos empresários ouvidos, o 
gasto médio por cliente deve variar entre R$ 
70,00 e R$ 100,00; para outros 21,04%, o ticket 

médio deve ficar entre R$ 100,00 e R$ 200,00.  
O cartão de crédito parcelado, cartão de crédito à 
vista e pix foram mencionados como as 
principais formas de pagamento que os 
comerciantes acham que os clientes vão usar.   
  As ações para impulsionar as vendas incluem 
propagandas (36,9%), garantir um atendimento 
diferenciado (36,3%) e   promoções e 
liquidações (25%), já 13,7% das lojas estão 
optando por não adotar qualquer ação para 
alavancar suas vendas. Entre os 44,1% dos 
estabelecimentos que pretendem fazer 
divulgação e promoção de produtos online, 
86,7% utilizarão Instagram e 72,0% Whatsapp. 
Entre as 29,25% das empresas que fazem vendas 
online, o Whatsapp é o principal canal, utilizado 
por 72,1% delas. 
  Gabriela Martins, economista da Fecomércio 
MG, destaca que a Páscoa de 2025 tem 
expectativas promissoras sendo importante data 
para o comércio varejista de alimentos no estado 
de Minas Gerais. “Notamos que este ano mais 
empresas esperam ser impactadas. Além disso, 
há uma perspectiva de vendas melhores do que 
no ano passado mesmo com o valor alto dos 
produtos. Observamos que os empresários 
pretendem vender mais ovos de Páscoa, 
resultado diferente de 2024, ano em que as 
expectativas de maiores vendas estavam 
atreladas às caixas de bombons, itens que 
normalmente possuem menor ticket médio. O 
valor afetivo da data e a disponibilidade de 
gastos do consumidor, mesmo que por meio do 
cartão de crédito parcelado, também se destacam 
como fatores que corroboram a expectativa de 
um aumento significativo para o período”, 
explica Martins.

motivos para um desempenho negativo nas 
vendas.
  Na data de realização da pesquisa, 72,4% dos 
estabelecimentos já haviam iniciado as vendas e 
a estimativa é de que os ovos de Páscoa, as caixas 
de chocolate e barras, nesta ordem, serão os itens 
com mais saída. Para 82,7% dos comerciantes, o 

  Segundo a recente pesquisa "Expectativa do 
Comércio Varejista – Páscoa 2025", realizada 
pelo Núcleo de Estudos Econômicos e de 
Inteligência & Pesquisa da Fecomércio MG, um 
panorama otimista se desenha: 41,7% dos 
varejistas do setor alimentício mineiro projetam 
vendas robustas, impulsionadas pelo espírito 
festivo e pelas tradições da época. Além disso, 
um expressivo contingente de 39,9% dos 
empresários tem expectativa de faturamento 
superior ao registrado na Páscoa de 2024, 
sinalizando um cenário de crescimento e 
prosperidade para o setor.
  Para 47,0% das empresas afetadas pela data, os 
resultados das vendas devem ser semelhantes 
aos de 2024 e outras 11,9% esperam por 
resultados piores. Para 55% das empresas do 
ramo alimentício, a Páscoa não tem impacto nas 
vendas. O comércio de Páscoa compreende o 
período entre 27/02 e 16/04 de 2025.
  A pesquisa ouviu 374 empresas, entre os dias 10 
e 20 de março, sendo cerca de 37 em cada região 
de planejamento - Alto Paranaíba, Central, 
Centro-Oeste, Jequitinhonha-Mucuri, Zona da 
Mata, Noroeste, Norte, Rio Doce, Sul de Minas e 
Triângulo.  As regiões com maior impacto 
positivo nas vendas, conforme a pesquisa são, 
nesta ordem: Sul de Minas, Mata, Jequitinhonha-
Mucuri e Central.
  Os principais motivos para a boa expectativa de 
vendas citados pelos estabelecimentos foram: 
v a l o r  a f e t i v o  d a  d a t a  ( 4 9 , 3 % ) , 
otimismo/esperança (37,3%) e aquecimento do 
comércio (20,9%). Já os comerciantes que não 
estão otimistas com a Páscoa citam valor alto dos 
produtos (55,0%), crise econômica (30,0%) e 
endividamento do consumidor como principais 

MINAS GERAIS NO CLIMA DA PÁSCOA: 
Varejo espera crescimento nas vendas

A Páscoa se aproxima, trazendo consigo a expectativa de um período de boas vendas para o comércio varejista em Minas Gerais.
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FLIMARI no Distrito Criativo de Passagem 
de Mariana
14:00 - Osquindoteca recebe as escritoras: 
Gabriela Romeu e Penélope Martins – 14:00
18:00  -  Personal idades  e  Ins t i tu ição 
homenageadas na FLIMARI 2025: Alexandre 
Bahia, E.M. Coronel José Brás, Waldemar de 
Moura Santos (in memoriam), Jojoba – Sede do 
Guarany Futebol Clube
19:30 – Café Barroco Cultural – Música e Sarau 
nas ruínas da Casa de Cultura

 11 de abril  de 2025 (sexta-feira) – 
E S C R I T O R E S  N A S  E S C O L A S  E 
TERTÚLIA LITERÁRIA
9:00 e 14:00 – Lançamento do livro: Colorindo 
Mariana – Autor: Cristiano Casimiro – Escola 
Estadual Dr. Gomes Freire
10:00 - Lançamento do livro: A Noite dos 

Mascarados – Autor: Rogério Faria Tavares – 
Local: Colégio Flecha
14:00 – Roda de conversa com as escritoras: 
Gabriela Romeu e Penélope Martins – Escola 
Municipal Cônego Paulo Diláscio
14:00 – Roda de conversa com Andreia 
Donadon e Laura Regina Golveia – Alunos da 
E.E. Dom Benevides – Sede do Guarany 
Futebol Clube
19:00 – Roda de contação de histórias de 
assombração – Casa de Cultura – sede da 
Academia Marianense de Letras
12 de abril de 2025 (sábado) – de 14:00 às 
16:00
NESTA RUA TEM: Máquina de Brincar – 
Osquindoteca; Carro Biblioteca da UFOP; 
Autores e lançamento coletivo de livros - Local: 
na Rua Frei Durão, de frente para a Casa de 
Cultura – sede da AML.

de livros de autores independentes, na Casa de 
Cultura – sede da Academia Marianense de 
Letras.

Programação:
PRÉ-FLIMARI – evento restrito – LALIA – 
Laboratório de Linguagens Afetivas.
Parceria: Secretaria de Justiça e Segurança 
Pública do Estado de Minas Gerais e ALACIB – 
Saúde mental em privação de liberdade – 
Palestrante: Luciano Guimarães. Mediadora: 
Andreia Donadon Leal. Lançamento do livro de 
Israel Quirino: UniVERSOS da Liberdade 
(Poética do Cárcere). Participação especial: 
Super in tendente  de  Humanização  do 
Atendimento, Ana Paula Dolabella e a Diretora 
de Ensino e Profissionalização, Mirim Célia dos 
Santos.
 10 de abril (quinta-feira) – Desembarque da 

A 2ª FLIMARI - FEIRA LITERÁRIA DE 
MARIANA - lendas de Mariana e a Arte 
circense em contos e versos, criação da escritora 
Andreia Donadon Leal, projeto apoiado pelo 
Edital Doce, ofertará programação cultural 
criativa na cidade de Mariana e região dos 
Inconfidentes, no período de 09 a 12 de abril de 
2025.
  A FLIMARI reunirá palestrantes, acadêmicos, 
músicos, contadores de histórias, artistas 
circenses, além de contar com a participação de 
autores da cidade de Mariana-MG, da região dos 
inconfidentes e da literatura nacional, em um 
articulado conjunto de atividades literárias, 
artísticas, culturais e educacionais.  Acolherá, 
de forma presencial, participantes de diversas 
faixas etárias, especialmente, educandos, 
educadores, famílias, artistas e comunidade em 
geral.
  O evento lítero-cultural tem como objetivo 
fomentar a leitura, a  circulação e o consumo de 
livros; ampliar o contato entre escritores da 
cidade, de prestígio regional, estadual e 
nacional, de promotores do livro; palestrantes, 
professores, alunos, comunidade, contadores de 
histórias e artistas, estimulando a formação do 
leitor e novas práticas de leitura e do fazer 
cultural, bem como atividades que promovam a 
circulação e a comercialização de livros, por 
meio de uma exposição de livros na Casa de 
Cultura – sede da Academia Marianense de 
Letras.
  Para a idealizadora da FLIMARI (FEIRA 
LITERÁRIA DE MARIANA), escritora 
Andreia Donadon Leal: “este evento é de 
extrema relevância para a cidade e região, pois 
tem como missão: reflorestar/restaurar e 
t r a n s f o r m a r  a  c i d a d e  n u m  g r a n d e 
TERRITÓRIO DA LEITURA, DO LIVRO, DA 
LITERATURA E DAS ARTES. Mariana é uma 
referência quando o assunto é produção 
literária-cultural, e continuará sendo ao longo 
do tempo, pois foi escolhida para exaltar a 
cultura de base, incentivando todas as formas de 
expressões artísticas produzidas no município. ”
  Para a 2ª edição da FEIRA LITERÁRIA DE 
MARIANA (FLIMARI), serão expostos livros 
dos autores da cidade de Mariana-MG e de 
destaque nacional, participação de escolas, 
academias de letras, associações culturais, além 

2ª FEIRA LITERÁRIA DE MARIANA: lendas de Mariana e a 
Arte Circense em contos e versos

Segunda edição da feira literária ocorre entre os dias 9 a 12 de abril.
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FURTO DE CAFÉ: Preço do café faz produtores temerem 
aumento de violência no campo

Valorização da bebida fina traz preocupação com aumento de furtos e roubos em fazendas das principais regiões produtoras de MG.

como drones e totens de segurança”, defendeu o 
parlamentar. 
 Para o presidente da Comissão de Segurança 
Pública, deputado Sargento Rodrigues (PL), o 
problema é agravado pela falta de investimentos 
nas polícias. Na avaliação do parlamentar, é 
essencial valorizar os servidores das forças de 
segurança pública e garantir a recomposição dos 
efetivos policiais. 
“Não tem como criar uma delegacia de polícia sem 
efetivo, porque ela não vai funcionar só com 
paredes, computadores e mesas. Algema não anda 
sozinha. Viatura não anda sozinha. Precisamos de 
mais policiais”, defendeu. 
  O deputado Rodrigo Lopes (União Brasil) 
lembrou que a insegurança no campo vem se 
agravando, com a incorporação de novas 
ferramentas tecnológicas por organizações 
criminosas. “Se temos o avanço da tecnologia para 
combater o crime, os bandidos também têm 
tecnologia para praticar o crime”, afirmou. Ele 
defendeu a utilização de chips nas sacas de café, 

para permitir o rastreamento de eventuais cargas 
roubadas.
Novos esforços para coibir crimes na zona rural
  Para fazer frente ao aumento da criminalidade na 
zona rural, a Polícia Civil informa que 
implementou o projeto Campo Seguro. Já foram 
instaladas 11 delegacias especializadas de 
repressão a crimes rurais no Triângulo Mineiro, 
Alto Paranaíba e Sul de Minas. 
  Outras quatro unidades devem ser criadas em 
breve no Sul de Minas, e já está em estudo a 
ampliação do projeto para a Zona da Mata, 
segundo o chefe do Departamento Estadual de 
Investigação de Crimes Contra o Patrimônio, 
Felipe Costa Marques de Freitas.
  Como ações a serem realizadas no âmbito do 
projeto Campo Seguro, estão o fortalecimento de 
ações de inteligência policial no interior do Estado, 
a criação de um modelo de atuação integrada entre 
as delegacias especializadas e a capacitação de 
policiais para atuar na investigação de crimes na 
zona rural.
  Como resultado desse trabalho, o Departamento 
Estadual de Investigação de Crimes Contra o 
Patrimônio contabiliza queda nas ocorrências 
policiais. Segundo os registros, os furtos tiveram 
redução de 11,59% em 2024, enquanto os roubos 
diminuíram 13,95%, na comparação com 2023. 
  A Polícia Militar também atua para coibir o 
avanço da criminalidade na zona rural, garantiu o 
diretor de Operações da corporação, coronel Ralfe 
Veiga de Oliveira. Ele informou que um novo 
planejamento voltado pera essa área será lançado 
na próxima semana.
  O plano da PM envolve ações de patrulhamento 
rural conforme o calendário agrícola, o uso de 
aplicativos para facilitar o policiamento, operações 
rotineiras para combater o crime organizado e 
realização de reuniões com produtores rurais para 
definir ajustes na atuação policial. O coronel 
assegurou que todos os municípios mineiros terão 
incremento nas ações de policiamento rural.

de Azevedo Marinho, os furtos e roubos deixaram 
traumatizados produtores e trabalhadores rurais. 
Ele reclamou que falta efetivo da Polícia Militar 
(PM) para garantir a segurança no município e 
defendeu que as prefeituras façam investimentos 
para a aquisição de câmeras de vigilância. Para 
isso, segundo ele, podem ser utilizados recursos da 
Taxa de Iluminação Pública.
Deputados defendem mais recursos para as 
polícias
  Os deputados cobraram do Governo do Estado 
mais investimentos nas forças de segurança 
pública. O deputado Professor Cleiton lembrou 
que as regiões produtoras de café fazem divisa 
com São Paulo e Rio de Janeiro, onde atuam 
organizações criminosas que já estariam 
monitorando a situação das fazendas na época da 
colheita. 
“Esse problema não se resolve apenas com 
patrulha rural, porque falta efetivo da PM. Nós 
resolvemos isso com ações de inteligência policial, 
com monitoramento prévio e uso de tecnologia, 

  Com o preço da saca de café batendo recordes 
históricos,  cafeicultores mineiros estão 
apreensivos com a segurança nas fazendas, a 
poucas semanas do início da colheita. Em reunião 
da Comissão de Segurança Pública da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG) realizada 
nesta segunda-feira (17/03/25), eles manifestaram 
receio com os riscos de furtos e roubos, tanto de 
máquinas e equipamentos quanto do próprio grão, 
cada  dia  mais  valorizado  no  mercado 
internacional.
  Realizada a pedido do deputado Professor Cleiton 
(PV), a audiência reuniu prefeitos, vereadores e 
produtores rurais de diversos municípios. O 
parlamentar, que é filho de cafeicultores, lembrou 
que o preço da saca de café de 60 kg caminha para 
ultrapassar a marca dos R$ 3 mil, impulsionado 
pela alta do consumo, especialmente na China, 
combinado com uma queda na produção nos 
principais países produtores, como o próprio 
Brasil, Vietnã e Indonésia. 
  Com isso, as principais regiões produtoras de 
bebida fina, como Sul de Minas, Triângulo 
Mineiro e Zona da Mata, teriam se tornado alvos 
preferenciais de bandidos, que se aproveitariam da 
falta de policiamento nas zonais rurais. Segundo o 
prefeito de São José da Barra (Sul de Minas), 
Marcelo Rodrigues da Silva, os produtores de café, 
base da economia do município, estão com medo. 
  Em Conceição da Aparecida (Sul de Minas), 
houve duas tentativas de sequestro nos últimos 20 
dias, segundo o prefeito José Antônio Ferreira. Ele 
contou que a cidade, que tem 10 mil habitantes e 
recebe 3 mil trabalhadores temporários na safra do 
café, não conta com policiais militares de segunda 
a quinta-feira. Para prevenir os roubos nas 
fazendas, os produtores rurais se organizam para 
contratar vigias noturnos. “Quem está sendo 
roubado são pessoas que trabalham o ano todo no 
campo”, lamentou.
  Em Campo do Meio (Sul de Minas), a situação 
não é muito diferente. Segundo o prefeito Samuel 

  A falta de saneamento básico continua 
impactando a saúde pública no Brasil, e 
Minas Gerais foi o estado com o maior 
número de internações hospitalares 
relacionadas a esse problema em 2024. 
De acordo com dados recentes, foram 
registradas 47.612 hospitalizações no 
estado, refletindo um grave cenário 
sanitário.
   Em todo o país, mais de 344 mil 
b r a s i l e i r o s  p r e c i s a r a m  s e r 
hospitalizados devido a doenças 
a s s o c i a d a s  à  p r e c a r i e d a d e  d o 
saneamento. Entre as principais 
enfermidades que levaram os mineiros 
a o s  h o s p i t a i s ,  d e s t a c a m - s e  a s 
transmitidas por insetos vetores, 
e s p e c i a l m e n t e  a  d e n g u e ,  q u e 
responderam por 75% dos casos (35.590 
internações). A taxa estadual foi de 
aproximadamente 22,3 internações a 
cada 10 mil habitantes, superando a 
média nacional (16,2) e a da região 
Sudeste (13,1).

REALIDADE: Minas Gerais lidera internações por doenças 
ligadas à falta de saneamento no Brasil

De acordo com dados recentes, foram registradas 47.612 hospitalizações no estado, refletindo um grave cenário sanitário.
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ESTRADAS EM PÉSSIMAS CONDIÇÕES: O que é 
patrolamento? E cascalhamento? A Prefeitura de Mariana 

te explica! 
Ações são realizadas pela Secretaria de Transporte e Estradas Vicinais de Mariana.

  A Secretaria de Transportes e Estradas 
Vicinais, realiza diversos serviços nas estradas 
dos distritos do município, entre elas, obras de 
contenção de chuvas, patrolamentos e 
c a s c a l h a m e n t o .  M a s  a fi n a l ,  o  q u e  é 
patrolamento e cascalhamento? 
Imagine uma estrada que está em péssimas 
condições, com buracos e desníveis que 
dificultam a passagem de veículos. Nesse 
cenário, entra em ação a motoniveladora, 
popularmente conhecida como patrola. Essa 
máquina é responsável por nivelar o terreno, 
facilitando o fluxo dos veículos.
  O cascalhamento, por sua vez, é um 
procedimento crucial para a manutenção dessas 
vias e consiste em adicionar uma camada de 
cascalho nas estradas, ajudando a estabilizar o 
solo e a melhorar o tráfego. Nas intervenções, o 
cascalhamento ajuda na estabilização e 
melhoria das estradas.
   No município de Mariana, esses trabalhos são 
realizados pela Secretaria de Transportes e 
Estradas Vicinais em ações diárias, que 
facilitam o deslocamento dos moradores entre a 
sede e os distritos. Foto: Pedro Henrique / Divulgação 

formidável. Nós, enquanto sociedade, precisamos 
buscar compreensão e praticar aquela palavra-chave 
que deve preceder todos os atos da vida humana: a 
tolerância”, afirmou o prefeito.
  O vereador Alex Brito também se pronunciou e 
agradeceu a sensibilidade e o apoio do prefeito na 
causa do povo preto de Ouro Preto. Ele relembrou a 
aprovação da Lei de Cotas Raciais para concursos 
públicos na Câmara Municipal, também de sua 
autoria.
  “Hoje é um dos passos mais significativos do meu 
mandato: poder salvaguardar nossos terreiros. 
Estamos trabalhando para que muito mais seja 
realizado”, declarou Alex Brito.
O diretor de Promoção da Igualdade Racial, Kedison 
Ferreira, destacou o trabalho de aproximação com as 
casas de   matriz africana e os avanços na formulação 
de políticas públicas voltadas à preservação desses 

espaços.
“Este é um grande passo do nosso município, ao 
reconhecer oficialmente as casas de matriz africana. 
Iniciamos um trabalho em conjunto com a 
Fiscalização de Posturas, mapeando os terreiros, 
conhecendo seus horários e formas de atendimento. 
Assim, criamos uma base sólida para promover 
políticas públicas de salvaguarda”, explicou 
Kedison.
   Ele também compartilhou uma descoberta 
histórica recente: um documento que comprova a 
existência de um terreiro em Ouro Preto, datado de 
1978. Era o Terreiro de Umbanda Cavalheiros de São 
Jorge, que, na época, recebeu reconhecimento e 
repercussão positiva no município. Curiosamente, o 
então secretário de Cultura e Turismo responsável 
por assinar o título de utilidade pública daquele 
espaço era o atual prefeito, Angelo Oswaldo.

  Durante a solenidade, o prefeito Angelo 
Oswaldo destacou a importância da lei e 
agradeceu aos representantes das casas de 
axé presentes. Ele também elogiou o 
trabalho da Fiscalização de Posturas do 
município, ressaltando seu papel na 
garantia dos direitos e no respeito às 
manifestações culturais e religiosas.
“Quero agradecer, primeiramente, à equipe 
da Fiscalização, que tem feito um trabalho 

  Na última sexta-feira, dia 21 de março, na 
Casa de Cultura Negra, que Ouro Preto deu 
um passo histórico: a sanção da Lei nº 
1.538, de autoria do vereador Alex Brito, 
que institui o Dia de Combate à Intolerância 
às Religiões de Matriz Africana. A data 
passa a ser comemorada anualmente, 
reafirmando o compromisso com o respeito 
à diversidade, à liberdade religiosa e à 
valorização das tradições afro-brasileiras.

RESPEITO RELIGIOSO: Ouro Preto Sanciona Lei que Institui 
o Dia de Combate à Intolerância às Religiões de Matriz Africana

A sexta-feira, consagrada a Oxalá — orixá da criação, da paz, da justiça, da pureza e da fé — simboliza renovação e agradecimento.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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INAUGURAÇÃO: Ouro Preto inaugura biblioteca na Casa de 
Cultura de Cachoeira do Campo

Novo espaço promove acesso à leitura e fortalece a cultura na região.

Malta, também ressaltou o impacto cultural da 
biblioteca: “A cultura é uma ferramenta 
poderosa para a transformação social e o 
desenvolvimento de uma comunidade. Este 
espaço não é apenas para a leitura, mas para o 
encontro, a troca e o aprendizado de todos da 
região”, disse.
Com o objetivo de promover a leitura e o 
conhecimento, a nova biblioteca conta com um 
acervo diversificado, que inclui livros de 
literatura, educação, história e outras áreas de 
interesse. O espaço foi cuidadosamente 
planejado para atender crianças, jovens e 
adultos,  proporcionando um ambiente 
acolhedor para aqueles que buscam ampliar 
seus horizontes culturais e educacionais.
  A Casa de Cultura de Cachoeira do Campo, 
agora com a biblioteca, torna-se um centro 
ainda mais relevante para o desenvolvimento 
social e cultural da região. Além de ser um 
espaço de lazer e aprendizado, a biblioteca 
servirá como um ponto de encontro para 
diversas atividades culturais, como palestras, 
oficinas e apresentações artísticas, ampliando o 
acesso à cultura para todos.

   Na última sexta-feira (21/03), a cidade de 
Ouro Preto celebrou um marco importante para 
a educação e a cultura com a inauguração da 
nova biblioteca na Casa de Cultura de 
Cachoeira do Campo. A cerimônia contou com 
a presença do prefeito Angelo Oswaldo, da 
vice-prefeita Regina Braga, do secretário de 
Cultura e Turismo, Flávio Malta, da secretária 
de Educação, Débora Etrusco, do secretário de 
Agropecuária, Sebastião Bonifácio, e do 
vereador e presidente da Câmara Municipal, 
Vantuir Silva.
  A inauguração foi marcada por discursos sobre 
a importância da união entre cultura e educação 
para o desenvolvimento da comunidade. O 
prefeito Angelo Oswaldo destacou a relação 
essencial entre esses dois pilares: “Sem cultura, 
a educação é apenas instrução. A verdadeira 
educação não se dá apenas pelo ensino formal, 
mas também pela vivência cultural. Esta 
biblioteca é um exemplo claro de como 
podemos unir esses dois elementos para 
transformar nossa cidade e dar às pessoas uma 
formação completa”, afirmou.
  O secretário de Cultura e Turismo, Flávio Foto: Divulgação 

Certamente, esse não é o acordo dos sonhos, 
mas foi o melhor acordo possível de ser feito. 
Em tese, o governo federal não estaria nesse 
acordo, mas o presidente Lula fez questão de 
participar para que esse processo pudesse 
iniciar  a  conclusão de forma justa  e 
transparente”, ressalta o ministro, que coordena 
os trabalhos. 
  Os diálogos serão conduzidos por técnicos do 
governo Federal, que vão apresentar os pontos 
repactuados, além de tirar dúvidas das 
comunidades por meio de plenárias para a 
população e reuniões com lideranças locais. 
“Esse processo do acordo do Rio Doce é uma 
reparação. Não tem preço as vidas que foram 
perdidas, as vidas humanas e as vidas nas suas 
variadas formas ao longo da Bacia do rio Doce, 
a destruição das cadeias produtivas, a agressão 
ao ambiente natural, isso não tem preço, não 
tem nada que pague”, complementa Macêdo.
  A caravana terá equipes para atender o público 
geral e também para os povos indígenas e 
quilombolas, e trabalhadores de atividades 
tradicionais como faiscadores e pescadores. 
Das cinco equipes, duas estarão voltadas ao 
público geral  e  t rês ,  direcionadas ao 

atendimento de povos tradicionais.
  As equipes percorrerão toda a área atingida 
pelo desastre do rompimento da barragem de 
Fundão, desde Mariana até a foz do Rio Doce, 
no Espírito Santo, incluindo o litoral capixaba.

Confira os municípios pelos quais a caravana 
passará;
Mariana (MG)
Acaiaca (MG)
Barra Longa (MG)
Rio Doce (MG)
Timóteo (MG)
Caratinga (MG)
Belo Oriente (MG)
Governador Valadares (MG)
Tumiritinga (MG)
Resplendor (MG)
Itueta (MG)
Aimorés (MG)
Colatina (ES)
Linhares (ES)
Serra (ES)
Aracruz (ES)
São Mateus (ES)
Conceição da Barra (ES)

municípios de Minas Gerais e Espírito Santo.
  Com o objetivo de informar e esclarecer 
dúvidas da população local sobre os termos do 
acordo, a caravana terá cinco equipes de 15 
ministérios e ocorrerá de 22 a 28 de março. 
“Hoje aqui, é um passo para a efetivação desse 
acordo, para que haja uma reparação justa. 

  O governo Federal lançou, na segunda-feira 
(22/03), em Belo Horizonte, a Caravana 
Interministerial para os municípios inseridos no 
novo acordo do Rio Doce. O ministro da 
Secretaria-Geral da Presidência da República, 
Márcio Macêdo, esteve na capital mineira para 
apresentar o projeto, que vai passar por 18 

REPACTUAÇÃO: Caravana vai explicar novo acordo do Rio 
Doce para atingidos em Minas Gerais

Equipes irão percorrer 18 municípios de Minas e Espírito Santo para tirar dúvidas da população.
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INADIMPLÊNCIA: Um terço das mulheres acumularam 
dívidas por conta de um relacionamento, revela pesquisa

Para chegar a essas conclusões, o instituto ouviu 1.732 mulheres, coletando dados que mostram as dificuldades e escolhas dentro dos relacionamentos no contexto atual.

respectivos presentes.
Para chegar a essas conclusões, o instituto ouviu 
1.732 mulheres, coletando dados que mostram as 

dificuldades e escolhas dentro dos relacionamentos 
no contexto atual.

O que leva as mulheres a se endividarem por 
causa de um parceiro?
  Segundo a psicóloga clínica e jurídica Andreia 
Calçada, em geral, há mulheres com algum tipo de 
dependência emocional dessa relação e desse 
homem, o que está relacionado à baixa autoestima.
“São mulheres que acabam se mantendo em um 
relacionamento,  muitas vezes abusivo, sem 
perceber. Muitas não sabem, mas essa situação pode 
ser caracterizada como abuso patrimonial. Elas se 
endividam, não conseguem pagar, e acabam ficando 
com o ônus e o nome sujo. Quando finalmente 
quitam a dívida, continuam no mesmo padrão, pois 
não conseguem mudar”, explica Andreia.
  Para a profissional, tudo depende de como esse 
tipo de relação se desenvolve. “É uma relação de 
dependência e codependência, uma maneira de 
tentar mantê-la. É algo disfuncional e abusivo, sim. 
Esse tipo de relacionamento geralmente acontece 
por causa da falta de uma base familiar ou de um 
suporte familiar. Não importa se a mulher tem 
dinheiro ou não. Se ela tem uma estrutura 
emocional forte e boa autoestima, isso não vai 
acontecer”, concluiu.

que estavam fora do orçamento.
15% compraram agrados pro parceiro, mas seus 
relacionamentos terminaram antes da entrega dos 

  Enquanto alguns relacionamentos te impulsionam 
para o sucesso, outros podem te arrastar para o 
fundo do poço. Uma pesquisa do Serasa, em 
parceria com o Instituto Opinion Box, revelou que 
mais de 32% das mulheres brasileiras já se 
endividaram por causa de seus parceiros. O 
levantamento também mostrou que 7% das 
entrevistadas já tatuaram o nome da pessoa amada 
em algum lugar do corpo.
  "É por esses motivos que temos visto com 
frequência muitas delas adotarem o estilo de vida 
Sugar e priorizarem conexões com homens bem-
sucedidos e experientes, os Sugar Daddies, que 
estão dispostos a oferecer o melhor da vida. Essas 
mulheres estão cansadas de ter que dividir a conta, 
se privar do básico para si mesmas e lidar com 
parceiros imaturos que não as valorizam", comentou 
Caio Bittencourt, especialista em relacionamentos 
“Meurelacionamento”.

O custo emocional e financeiro de um 
relacionamento disfuncional
A pesquisa encomendada à Opinion Box, empresa 
especializada em pesquisa de mercado, revela que:
25% das mulheres precisaram recorrer à 
empréstimos por causa de seus parceiros.
20% tentaram conquistar alguém dando presentes 

faixa etária de 07 a 15 anos, que será exibido na 
cerimônia de abertura da 28ª edição da FESTA 
CULTURAL DA GOIABA. Junto ao lançamento do 
curta, haverá também a abertura da Exposição 
“Frutos da Terra”, de curadoria do arquiteto urbanista 
e desenhista André Perdigão.
  O objetivo do minidoc é produzir um produto 
videográfico para contribuir com a preservação da 
história e memória da produção do doce local. O 
envolvimento das crianças e adolescentes no filme 
visa aproximar todas as gerações na produção do 
doce e de sua história, para que sejam guardiões da 
tradição. Antes do início das gravações do curta 
foram realizadas oficinas com os jovens, uma pela 
produtora e diretora do curta, Milena Gomes e outra 
pelo premiado cineasta mineiro Ben-Hur Nogueira, 
também idealizador da Mostra de Cinema Preto de 
Ouro Preto. “Foi uma delícia montar a equipe com as 
crianças, desde os roteiristas até os personagens, 
cinegrafistas e editores. A participação deles vai 
tornar o filme extremamente inventivo”, comemora 

Milena.
  A exposição, por sua vez, tem como objetivo manter 
vivos e preservar os referenciais culturais que 
descrevem a dinâmica cultural da comunidade, 
reforçando os valores culturais presentes nas 
tradições, técnicas e fazeres que compõem o legado 
local, por meio de desenho, pintura, escultura, 
gravura, artesanato, textos e objetos necessários para 
a produção dos modos de se fazer o doce artesanal. “A 
feitura artesanal da Goiabada Cascão e de outros 
doces em nosso Distrito é Patrimônio Imaterial de 
Ouro Preto e nós acreditamos que além da festa, 
outras ações são extremamente importantes para a 
sa lvaguarda  da  t rad ição  doce i ra  em São 
Bartolomeu”, afirma Eduardo Luiz Fortes, presidente 
da associação dos doceiros. 
  A primeira exibição do filme e a abertura da 
exposição estão marcadas para o dia 04 de abril 
próximo, às 18h na Casa  da Festa de São 
Bartolomeu, na Cerimônia de Abertura da 28ª FESTA 
CULTURAL DA GOIABA.

Municipal de Ouro Preto, por meio do 
FUNPATRI - Fundo de Preservação do 
Patrimônio Histórico e Cultural - promove 
a gravação de um minidocumentário com 
crianças e adolescentes do vilarejo, na 

  A ADAF, Associação dos Doceiros e 
Agr i cu l t o r e s  Fami l i a r e s  de  São 
Bartolomeu, em conjunto com a Escola 
Municipal Doutor Washington de Araújo 
Dias e com o apoio da Prefeitura 

Foto: Freepik / Divulgação 

MINIDOC: festa da goiaba de São Bartolomeu terá mini 
documentário e exposição de arte

Atividades fazem parte da cerimônia de abertura, realizada no dia 04 de abril e contará com a presença de autoridades, moradores, doceiros e visitantes.

Foto: Milena Gomes / Divulgação 
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Herculano Mineração, que são os patrocinadores. No 
novo ambiente, irá funcionar uma biblioteca, e a 
comunidade poderá realizar atividades recreativas, além 
de aproveitar toda a área externa, que será revitalizada. 
  “Uma obra muito importante, uma grande conquista: 
sonhamos juntos e virou realidade”, exaltou o prefeito 
Angelo Oswaldo. Nascida e criada em Engenheiro 
Corrêa, a vice-prefeita também comemora. “O distrito 
começou aqui, nosso coração está aqui nesta estação”, 
afirmou.

Restauração

  Construído no final do século XIX, o prédio da estação 
estava abandonado. O telhado havia desabado, e as 
paredes estavam com grandes rachaduras, colocando em 
risco toda a estrutura histórica. Com a restauração em 
andamento, as paredes estão com escoramento e o reforço 
estrutural foi iniciado. 
  Estão previstas a recuperação da sustentação de 
alvenaria, telhado, forro, piso e iluminação. O prédio terá 
sistema de segurança eletrônica e de prevenção a 
incêndios. Na área externa, um jardim será construído. A 
fonte que existia no local e a caixa d'água serão 
recuperadas.  

  O espaço, que conta com o prédio da estação, as plataformas e a caixa d'água, 
será adaptado para o funcionamento do Centro Cultural Comunitário do 
distrito. Para acompanhar a evolução das obras, na quinta-feira (20/03), o 
prefeito Angelo Oswaldo e a vice-prefeita Regina Braga realizaram visita 
técnica. 
  Também estiveram presentes o chefe de gabinete Zaqueu Astoni e os 
representantes da Holofote Cultural, gestora da obra; Grupo J Mendes e 

VALORIZAÇÃO DO PATRIMÔNIO: Prefeito e vice-prefeita 
realizam visita técnica na restauração do Conjunto 
Ferroviário de Engenheiro Corrêa em Ouro Preto

O Conjunto Ferroviário de Engenheiro Corrêa está em processo de restauração.

Foto: Peterson Bruchi / Divulgação 

competentes, adotará as providências necessárias para a 
regulamentação e adequação da legislação municipal, 
visando garantir a segurança e a legalidade das 
edificações já existentes na área reduzida. 
  Art. 4º O objetivo desta Lei é assegurar a permanência 
dos moradores  da local idade,  promovendo a 
regularização de suas edificações e garantindo a 
segurança jurídica das residências situadas às margens da 
Rodovia BR-356. 
  Art. 5º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação. 
MANDO, portanto, a todos a quem o conhecimento e 
execução desta Lei pertencer, que a cumpram e a façam 
cumprir, tão inteiramente como nela se contém. Mariana, 
17 março de 2025. 

  O Povo do Município de Mariana, por seus 
representantes legais aprovou e o Prefeito Municipal, 
sancionou a seguinte Lei: Art. 1º Fica reduzida a faixa não 
edificável contígua à faixa de domínio público da 
Rodovia BR-356, no trecho compreendido entre o KM 
108 e o KM 108,7, no Município de Mariana, passando de 
15 (quinze) metros para 5 (cinco)   metros, de acordo com 
os limites estabelecidos nesta Lei. 
  Art. 2º A redução da faixa não edificável será realizada 
nos termos do artigo 4º-A da Lei Federal nº 6.766, de 19 
de dezembro de 1979, incluído pela Lei Federal nº 
13.913, de 25 de novembro de 2019, respeitando-se as 
normas de segurança viária e a regulamentação do DNIT. 
  Art. 3º O Município, por meio de seus órgãos 

LEI Nº 3.848, DE 17 DE MARÇO DE 
2025; redução da faixa de domínio na 
Rodovia BR-356 no trecho KM 108 ao 

KM 108,7
Lei sancionada pelo prefeito de Mariana, dispõe sobre a redução da faixa de domínio do 

Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT) na Rodovia BR-356, no 
trecho compreendido entre o KM 108 e o KM 108,7, no Município de Mariana.
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CINCO ANOS APÓS A PANDEMIA, mineiros mantêm 
ambientes de home office em casa

Segundo pesquisa, 78% dos entrevistados afirmaram que mantiveram as mudanças para o trabalho em casa.

realizada pela Loft em parceria com a Offerwise. Segundo o 
estudo, 78% dos entrevistados afirmaram que mantiveram as 
mudanças para o trabalho em casa.
  A psicóloga Maria Inês de Freitas, residente em Ouro Preto, é 
uma delas. A opção de transformar um antigo quarto em escritório 
permitiu a Maria Inês manter boa parte da rotina de atendimentos 
de forma on-line, evitando o trânsito para o consultório.
  “Durante a pandemia, precisei criar um espaço de trabalho em 
casa. Achei que seria temporário, mas acabou ficando. Hoje, 
apesar de usar menos, o espaço também passou a ser útil para a 
minha irmã trabalhar. Virou um cantinho multifuncional da casa, 
sabe? Não abro mão dele por nada”, diz a profissional.
  A pesquisa também mostra que 88% dos mineiros que se 
mudaram para residências com área externa continuam   
aproveitando esse espaço. “Essas informações são preciosas para 
que corretores, vendedores e locadores de imóveis conheçam 
melhor as necessidades do público”, afirma o gerente de dados da 
Loft, Fábio Takahashi.
  Outro aspecto que complementa a pesquisa aponta que, durante 
a pandemia, 24% dos entrevistados em Minas Gerais adaptaram 
um espaço para home office, enquanto 18% melhoraram a 
infraestrutura tecnológica, como internet e equipamentos de 
trabalho – mudanças que mais foram citadas.
  Além disso, 15% realizaram reformas para tornar os ambientes 
mais confortáveis e funcionais. Por outro lado, as reformas 
estéticas e estruturais foram as adaptações que menos 
permaneceram cinco anos depois da pandemia.

Veja outros aspectos identificados pelo levantamento

  65% dos mineiros permanecem em suas casas após se mudarem 
para bairros menos densos ou mais afastados do Centro.
59% do público que decidiu adaptar ou construir áreas de lazer 
mantiveram esses ambientes.
No contexto de compartilhamento de imóvel, 75% dos 
entrevistados ainda vivem com outras pessoas como familiares 
ou companheiro (a).
  83% alegam ter mantido espaços que foram adaptadores ou 
construídos para atividades físicas durante a pandemia.
A pesquisa contou com 1.314 entrevistas entre os dias 1 e 7 de 
março, abrangendo todas as regiões do País, com amostra 
representativa de Minas Gerais. A margem de erro é de 2,6 pontos 
percentuais.

Mudança de hábitos entre os brasileiros
  Considerando todos os estados brasileiros, espaço para home 
office, internet de melhor qualidade e mudança para locais mais 
tranquilos foram as alterações que mais persistiram após a 
pandemia. Cerca de 70% dos brasileiros que criaram um espaço 
de home office em suas residências mantiveram a estrutura.
  Já sobre as melhorias estruturais de tecnologia como a inclusão 
de internet, 70% dos entrevistados disseram as mantiveram. Este 
é o mesmo percentual registrado de pessoas que disseram ter se 
mudado para local mais tranquilo na pandemia.
  O levantamento também mostrou quais mudanças os brasileiros 
mais adotaram devido à pandemia: 26% dos brasileiros tiveram 
uma adaptação para home office em casa; 22% melhoraram a 
infraestrutura tecnológica; 22% fizeram reformas para tornar o 
ambiente mais confortável.

  Mesmo passados cinco anos desde o início da pandemia, a 
maioria dos ambientes adaptados para o home office nas casas 
de Minas Gerais foram mantidos. É o que mostra a pesquisa “O 
que mudou nos lares brasileiros após 5 anos de pandemia”, 

DESENVOLVIMENTO: ACIAM/CDL Mariana 
realiza encontro entre mineradoras e 

empresas do município
Cedro Mineração e Vigiez Segurança participam de encontro promovido pela Associação Comercial em Mariana.

que está no mercado há 20 anos. 
“A proposta destas ações é valorizar as empresas de Mariana, 
criando oportunidades de negócios e fomentação da economia 
local”, pontuou Helielcio Vieira – Gestor da ACIAM CDL 
Mariana.

   A ACIAM/CDL Mariana buscando estreitar os laços entre 
mineradoras e as empresas de Mariana, articulou na tarde da 
última terça-feira (25/03), uma reunião entre representantes da 
área da segurança patrimonial da Cedro Mineração e os sócios 
diretores da Vigiez Segurança Eletrônica, empresa marianense 
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PRESIDENTE DA AMIG fala sobre os desafios dos municípios 
mineradores em encontro com Simone Tebet sobre a 

Estratégia Brasil 2050
Marco Antônio Lage criticou a fiscalização precária do setor e os riscos da reforma tributária para os municípios que dependem da atividade.

mineração no país. Ou seja, temos um setor 
essencial para o Brasil sem fiscalização 
adequada”, criticou.
   Outro ponto levantado foi o impacto da 
reforma tributária sobre os municípios 
mineradores. “A reforma tributária foi 
importante, mas fizemos um estudo com a 
UFMG que mostra que os municípios 
mineradores perderão mais de 20% de sua 
receita ao longo da transição. Isso é grave porque 
impacta diretamente mais de dois mil municípios 
que dependem dessa atividade”, alertou. Ele 
também destacou que a tendência de transferir 
responsabilidades para os municípios sem a 
devida compensação financeira aumenta as 
desigualdades regionais. “O governo federal e os 
estados  estão jogando cada vez  mais 
responsabilidades para os municípios, 
especialmente em áreas como saúde e educação. 
Como os municípios vão assumir isso sem os 
recursos necessários? Isso aprofunda as 
desigualdades. Município rico vai oferecer uma 
educação de qualidade, enquanto município 
pobre terá um ensino deficitário, prejudicando a 
formação das futuras gerações”, afirmou.
   O presidente da AMIG defendeu ainda a 
necessidade de modernização do Código 
Mineral Brasileiro. “Nosso código mineral é 
antigo e precisa ser atualizado. Precisamos de 
mais autonomia para os municípios mineradores, 
pois a mineração deixa marcas profundas, não só 

ambientais, mas também sociais e econômicas. 
Muitas vezes, as compensações ambientais de 
grandes projetos são destinadas a outras regiões, 
deixando as cidades mineradoras com os ônus, 
mas sem os bônus. Isso precisa mudar”, 
argumentou.
   Apesar dos desafios, Lage destacou que o 
Brasil tem oportunidades estratégicas no setor 
mineral. “Temos uma das maiores reservas de 
minerais estratégicos para a transição energética, 
como lítio e cobalto. Se soubermos aproveitar 
isso com planejamento e responsabilidade, 
podemos transformar essa riqueza em um ativo 
para o desenvolvimento sustentável do país”, 
afirmou.
   Marco Antônio Lage entregou à ministra 
Simone Tebet um exemplar da edição fac-símile 
de 2022 do livro “A concessão Itabira Iron – A 
origem da Vale e os primórdios da indústria da 
mineração no Brasil”, reeditado pela AMIG. 
“Essa obra joga uma luz importante sobre as 
perspectivas da mineração sustentável, que é tão 
falada e almejada. Depois de tantas riquezas 
extraídas das entranhas das terras mineiras para 
enriquecer países e empresas, precisamos refletir 
sobre os legados que ficam. Para Itabira, que tem 
uma data próxima para a exaustão mineral, essa 
discussão é urgente”, pontuou.
    A ministra ressaltou a importância da obra e 
desta visão de futuro para garantir o progresso 
dos municípios mineradores e do país.

cidades brasileiras e a necessidade de pensar a 
transição econômica dessas localidades. “Estou 
presidindo a associação dos municípios 
mineradores de Minas e do Brasil. As cidades 
que participam da AMIG representam 87% da 
produção mineral do país”, pontuou.
   O prefeito de Itabira enfatizou que o 
planejamento estratégico é essencial para os 
municípios mineradores que enfrentam o risco 
da exaustão mineral. “Venho de Itabira, berço da 
mineração no Brasil, onde a Vale foi criada em 
1942 para atender à demanda bélica da Segunda 
Guerra Mundial. Agora, enfrentamos um novo 
desafio: o fim da mineração na cidade. A empresa 
já anunciou que há apenas 16 anos restantes de 
extração. Esse cenário exige que pensemos no 
futuro. Por isso, em Itabira, já estamos nos 
preparando para uma transição econômica. 
Fizemos um planejamento estratégico de 30 anos 
para garantir um novo ciclo de desenvolvimento 
pós-mineração”, explicou.
   Lage também chamou atenção para problemas 
estruturais do setor mineral brasileiro, como a 
precariedade da fiscalização. “A Agência 
Nac iona l  de  Mineração  (ANM)  es tá 
completamente sucateada. Criada em 2017 para 
substituir o DNPM, a lei determinava que 7% da 
receita da mineração iria para a agência para 
ajudar em sua estruturação, mas isso nunca 
aconteceu. Hoje, a ANM tem apenas seis 
funcionários para fiscalizar 39 mil processos de 

   O presidente da Associação dos Municípios 
Mineradores de Minas Gerais e do Brasil 
(AMIG), Marco Antônio Lage, participou do 
evento “Diálogos para Construção da Estratégia 
Brasil 2050”, promovido pela Secretaria 
Nacional de Planejamento (Seplan) do 
Ministério do Planejamento e Orçamento 
(MPO). O encontro, realizado na última sexta-
feira (21/03), no Banco de Desenvolvimento de 
Minas Gerais (BDMG), em Belo Horizonte 
(MG), contou com a presença da ministra 
Simone Tebet e reuniu lideranças para debater os 
desafios e oportunidades do planejamento 
nacional de longo prazo.
   A Estratégia Brasil 2025-2050 busca orientar o 
desenvolvimento do país para as próximas 
décadas, mobilizando setores público e privado, 
além da sociedade civil. A proposta deve ser 
finalizada até julho de 2025 e inclui eventos 
regionais para promover escutas locais e 
incentivar o diálogo entre diferentes setores. 
Durante o evento, a ministra Tebet reforçou a 
necessidade de um planejamento sólido para o 
futuro. “Agora temos um desafio. O Brasil não 
tem tradição de planejar a longo prazo. Vamos 
projetar o Brasil dos próximos 25 anos, mas já 
solucionando os problemas de agora”, afirmou.
   Representando os municípios mineradores e 
afetados pela atividade mineral, Marco Antônio 
Lage, que também é prefeito de Itabira (MG), 
destacou o impacto da mineração em centenas de 
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está se sentindo mais confiante para iniciar a atividade 
empreendedora, tanto os jovens quanto os mais 
experientes, graças à melhoria do ambiente de 
negócios e aos indicadores gerais da economia.
  “Sessenta por cento dos brasileiros preferem serem 
empreendedores do que buscarem o emprego formal, 
há uma pulverização do empreendedorismo, que é a 
base sólida da economia brasileira.” Afirma Décio 
Lima, presidente do Sebrae.
  “Há então um novo brasileiro, que é aquele que não 
desiste, que prefere estar na atividade por mais tempo, 
desta forma, o empreendedorismo se tornou uma 
alternativa para essas pessoas, que não aceitam mais ser 
um aposentado, além disso, a atividade fortalece a sua 
renda e produz resultados extremamente importantes 
para a economia brasileira. Esta faixa etária traz uma 
segurança de qualidade para mercado, já que são 
pessoas com mais experiência”, completa.
  A pesquisa GEM é realizada no Brasil pelo Sebrae 
em parceria com a Associação Nacional de Estudos e 
Pesquisas em Empreendedorismo (Anegepe). O 
levantamento contempla mais de 120 países. No 
Brasil, para a edição de 2024, foram entrevistados 2 
mil adultos e 58 especialistas.

  Duas faixas etárias têm se destacado no 
empreendedorismo inicial no Brasil: a população de 35 
a 44 anos e a que abrange dos 55 aos 64 anos – em 
2024, elas registraram a maior proporção já verificada 
desde 2002. A pesquisa teve início em 1999, mas o 
padrão atual de coleta das informações por faixa etária 
teve início em 2002. É o que aponta o Monitor Global 
de Empreendedorismo (Global Entrepreneurship 
Monitor – GEM 2024), considerada a maior pesquisa 
de empreendedorismo do mundo.
  O empreendedorismo inicial compreende os negócios 
novos (de três meses a três anos e meio de atividade) e 
os empreendedores nascentes, que são aqueles que nos 
últimos 12 meses realizaram alguma ação visando ter 
um negócio próprio ou têm até 3 meses de operação.
  Segundo o levantamento, em 2024, no público de 
Empreendedores iniciais, a proporção de pessoas de 35 
a 44 anos chegou à maior proporção da série histórica, 
com 30,8% do total de Empreendedores Iniciais; já 
entre a faixa de 55 a 64 anos, também atingiu a maior 
proporção da série histórica, com 13,3% do total de 
Empreendedores Iniciais.
Para o presidente do Sebrae, Décio Lima, o resultado 
da pesquisa indica que a população adulta brasileira 

ECONOMIA: Empreendedorismo inicial tem crescimento 
inédito entre jovens adultos e população acima de 55 anos

De acordo com o Monitor Global de Empreendedorismo, indicadores são os melhores já registrados em 23 anos.

Secretaria de Saúde também avalia ampliar os 
atendimentos aos estudantes da Rede Municipal de 
Ensino. 
  A estrutura centraliza todas as especialidades de 
saúde em um único local, com sessões de fisioterapia, 
fonoaudiologia, terapia ocupacional e odontologia, 
seguindo os critérios de acessibilidade para as pessoas 
com deficiência. As obras tiveram início em 2024 e a 
previsão é de que fiquem prontas no primeiro semestre 
deste ano.

  A Prefeitura Municipal, em uma parceria público-
privada, está construindo o espaço, que visa integrar os 
atendimentos especializados, garantindo inclusão, 
qualidade e conforto tanto para os alunos quanto para 
os profissionais.
  De acordo com o prefeito Angelo Oswaldo, essa é 
mais uma conquista para a população. “A APAE ganha 
um grande e moderno Centro de Reabilitação Física e 
Mental para os seus educandos, em um espaço 
concebido e construído para isso”, destacou. A 

APAE DE OURO PRETO: Centro 
Especializado de Reabilitação da 
APAE será inaugurado este ano
A APAE de Ouro Preto irá ganhar um Centro Especializado de Reabilitação.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 



_____________________________________________16 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

27/03/2025 A 03/04/2025

Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: WhatsApp 31-98572-2533  

- Ortopedia
- Neuro

- RPG - reeducação 
postural global

- Liberação miofacial
- Ventosaterapia

- Tamping esportivo e
 pós operatório

- Pilates
- Drenagem linfática 

pós operatório

uma das formas de mitigar o superendividamento 
seria uma maior regulação da oferta de cartão de 
crédito, por exemplo, estabelecendo mais 
exigências de provisionamento de capital.
Com esse cenário, o núcleo de estudos do 
superendividamento do FGVCemif elencou 
alguns pontos de atenção sobre o novo 

consignado, entre eles, o uso do crédito para 
pagar outras dívidas. O problema observado é que 
muitas pessoas, embora utilizem essa modalidade 
de crédito para quitar dívidas anteriores, muitas 
vezes, não ocorre a redução de endividamento.
  Além disso, um novo contrato via consignado, 
por envolver um prazo mais longo, tende a 
aumentar a chance de utilização de outras 
modalidades de crédito em conjunto com o 
próprio consignado, o que pode contribuir para o 
endividamento.
  Outro ponto de atenção é o maior assédio de 
instituições oferecendo crédito, na esteira do 
anúncio do governo, aumentado a chance de 
contratações de crédito predatório.
  Com o novo programa, mais de 80 bancos e 
instituições financeiras poderão ter acesso ao 
perfil de trabalhadores com   carteira assinada por 
meio do eSocial. A partir de 25 de abril, todos os 
bancos poderão ofertar o crédito em suas 
plataformas digitais.
 De acordo com o Ministério do Trabalho e 
Emprego, mais de 40 milhões de trabalhadores 
fizeram a simulação do novo crédito consignado 
de sexta-feira (21/03) até as 18h do último 
domingo (23/03). Ao todo, as simulações 
somaram 40.180.384, com o potencial de 
oferecer crédito menos caro a até 47 milhões de 
pessoas.

Alternativas
  Para a instituição, em vez do consignado, seria 
recomendável a expansão de outras modalidades 
de crédito, com destaque para o crédito 
imobiliário, o crédito para microempresas e o 
microcrédito.
  E diante da provável expansão do consignado, 

  O programa “Crédito do Trabalhador”, que 
oferece empréstimo consignado voltado para 
empregados com carteira assinada do setor 
privado, incluindo os domésticos, trabalhadores 
rurais e contratados por microempreendedores 
individuais (MEIs), entrou em vigor na última 
sexta-feira (21/03). A opção terá uma taxa de 
juros reduzida e desconto direto na folha de 
pagamento.
  Apesar de atrativa, o coordenador do Centro de 
Estudos de Microfinanças e Inclusão Financeira 
da FGV (FGVCemif), Lauro Gonzalez, ressalta 
que “é preciso haver cautela, tendo em vista o já 
elevado grau de comprometimento de renda da 
população para o pagamento de dívidas”.
  Em 2023, a intuição realizou o levantamento a 
Evolução do Crédito para Pessoas Físicas no 
Brasil e suas Distorções que constou que o crédito 
para pessoa física voltado para consumo tem 
crescido fortemente (volume como percentual do 
Produto Interno Bruto (PIB), participação na 
dívida total das famílias, etc).
  Além disso, o estudo mostrou que juros cobrados 
em diversas modalidades de crédito para pessoa 
física no Brasil são bastante altos quando 
comparados a outros países, o que ajuda a 
explicar o elevado grau de comprometimento de 
renda das famílias para o pagamento de dívidas e 
os mais de 72 milhões de negativados.

CRÉDITO AO TRABALHADOR: Novo consignado pode 
aumentar o endividamento; entenda

Mesmo com o atrativo de ter uma taxa de juros reduzida, especialista do FGVCemif aconselha cautela na contratação do programa.

pais e filhos.
  De acordo com a advogada Suzana Cremasco, pelo 
Código Civil em vigor são excluídos da sucessão os 
herdeiros ou legatários que houverem sido autores, 
coautores ou partícipes de homicídio doloso, ou tentativa 
deste, contra a pessoa de cuja sucessão se tratar, seu 
cônjuge, ascendente ou descendente.

Saques do FGTS
  O Tribunal Superior do Trabalho (TST) está recebendo, 
manifestações escritas de pessoas, órgãos e entidades 
interessados na discussão sobre a competência da Justiça 
do Trabalho para julgar pedidos de liberação do FGTS 
junto à Caixa Econômica Federal. A matéria é tratada num 
incidente de recurso repetitivo acolhido em dezembro do 
ano passado. A providência consta de edital assinado pelo 
ministro Cláudio Brandão, relator do caso. O prazo para as 
manifestações é de 15 dias.
  As manifestações devem ser apresentadas como petição 
no próprio processo.  O incidente de recurso repetitivo é 
uma das formas de definição de um precedente qualificado, 
em que a tese jurídica definida no julgamento tem natureza 
vinculante e será aplicada a todos os processos.

Adequação à NR-1
  O Brasil registrou mais de 470 mil afastamentos por 
transtornos mentais em 2024, segundo dados da 
Previdência Social, o maior número em dez anos, reflexo 
da crise no mercado de trabalho e das consequências da 

pandemia.
  O governo federal atualizou a Norma Regulamentadora 
nº 1 (NR-1) que define diretrizes gerais para a gestão da 
segurança e saúde no trabalho (SST). A NR-1 se torna mais 
ampla, abordando saúde mental dos trabalhadores. Fatores 
como estresse, assédio moral e sobrecarga de trabalho 
passam a ser considerados dentro do escopo da norma, 
reforçando a importância do bem-estar no ambiente de 
trabalho.
  A Portaria MTE nº 1.419/2024 determinou que essas 
mudanças entram em vigor em 25 de maio de 2025, 
concedendo 270 dias para adequação das empresas, 
especialmente na gestão dos riscos psicossociais.

Suspeita de litigância predatória
  A Corte Especial do Superior Tribunal de Justiça (STJ) 
estabeleceu que juízes podem exigir a emenda da petição 
inicial quando identificarem indícios de litigância abusiva. 
Ao constatar sinais de litigância predatória, o magistrado 
pode solicitar que a parte emende a petição inicial para 
demonstrar o interesse de agir e a autenticidade da 
postulação, respeitando as regras de distribuição do ônus 
da prova.
  “A possibilidade de o juiz exigir tal emenda em casos 
como estes que, infelizmente, têm se tornado recorrentes, 
representa um avanço significativo na prevenção de 
práticas processuais inadequadas”, avalia advogada Kelly 
Pinheiro, sócia-diretora da Eckermann & Santos – 
Sociedade de Advogados.

  No fim de janeiro, a proposta de reforma do Código Civil começou a tramitar no 
Senado. A nova proposição traz consigo mudanças nas relações familiares e 
patrimoniais, que, consequentemente, aumentarão a liberdade do cidadão de 
planejar a própria herança. O Projeto de Lei nº 4/2025, apresentado pelo ex-
presidente do Senado Rodrigo Pacheco (PSD-MG), busca punir juridicamente a 
negligência de familiares e reforça a importância do cuidado e da assistência entre 

LEGISLAÇÃO: Proposta de reforma do Código Civil prevê 
mudanças na herança de patrimônio

Projeto busca punir juridicamente a negligência de familiares e reforça a importância do cuidado e da assistência entre pais e filhos. Confira também outros destaques de Legislação.
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alegria na Ressurreição.
  O secretário de Cultura e Turismo, Flávio Malta, ressalta a 
importância da divulgação da Semana Santa de Ouro Preto em 
âmbito nacional. "Tivemos a oportunidade de participar do 
programa Minas Santa e esperamos colher os frutos dessa 
divulgação especial da nossa programação. De maneira inédita, 
a Semana Santa contará com transmissões ao vivo em redes 
religiosas como Rede Vida, TV Aparecida, TV Catedral e 
também na Rede Globo".
Entre os pontos altos das celebrações, destaca-se a Procissão do 
Encontro, no Domingo de Ramos, quando as imagens de Nossa 
Senhora das Dores e de Nosso Senhor dos Passos se encontram 
na Praça Tiradentes. A Via Sacra encenada, na Segunda-feira 
Santa, percorre as ruas de Ouro Preto com a participação da 
Comunidade Católica Shalom. Na Quarta-feira Santa, a cidade 
revive a tradição do Ofício das Trevas, uma celebração única à 
noite, com a igreja iluminada apenas por velas.
  Na Sexta-feira da Paixão, a tradicional Procissão do Enterro 
percorre as ruas da cidade, com a retirada da imagem de Cristo 
da cruz e o cortejo fúnebre. O dia também será marcado pela 
confecção dos famosos tapetes de serragem, onde moradores e 

turistas se unem para criar belos cenários pelas ruas, que serão 
percorridos pela Procissão da Ressurreição.
O Domingo de Páscoa encerra as celebrações com a Procissão 
do Santíssimo Sacramento, que percorre os tapetes, 
simbolizando a alegria e a renovação da Ressurreição de Cristo. 
"São muitas pessoas envolvidas na realização deste grande 
evento, e agradecemos à Prefeitura e a todos os colaboradores 
que tornam essa celebração possível", finaliza Flávio Malta.

Mais informações:
A programação completa, o trajeto das procissões e os horários 
das confissões podem ser conferidos no site da Secretaria 
Municipal de Cultura e Turismo de Ouro Preto.

Outras celebrações 
Além das cerimônias principais, a Semana Santa também será 
marcada por eventos especiais em diversos pontos religiosos de 
Ouro Preto. As igrejas de Nossa Senhora de Nazaré, Santa 
Efigênia, Cristo Rei e Pilar também realizarão celebrações. Cada 
igreja terá missas, procissões e momentos de oração que 
complementam as atividades da Semana Santa.

   Com procissões centenárias e os famosos tapetes de serragem, 
evento une devoção e cultura em transmissão pioneira para todo 
o país. Ouro Preto se prepara para receber um dos maiores 
públicos da história, com uma estimativa de 60 mil pessoas, entre 
moradores e turistas, para a Semana Santa de 2025. O evento, que 
é um dos maiores símbolos religiosos e culturais da cidade, será 
realizado entre os dias 5 e 20 de abril e contará com uma 
cobertura inédita ao vivo de grandes canais católicos. A TV 
Aparecida transmitirá o Sermão do Encontro no Domingo de 
Ramos, 13 de abril, enquanto a Rede Vida fará a exibição 
exclusiva do Descendimento da Cruz na Sexta-feira da Paixão, 
18 de abril, ampliando o alcance da tradição ouro-pretana para 
todo o Brasil.
  O prefeito Angelo Oswaldo destaca que toda a cidade já está 
mobilizada para a celebração, com os preparativos em 
andamento, incluindo o estoque de serragem e demais materiais 
que serão utilizados ao longo do trajeto das procissões. "É uma 
grande satisfação e emoção participar, contribuir e colaborar 
com a Semana Santa de Ouro Preto", afirma.
As celebrações na cidade envolvem procissões, a confecção dos 
tradicionais tapetes de serragem, missas e outros ritos sagrados. 
Promovida pela Paróquia Nossa Senhora da Conceição de 
Antônio Dias, em parceria com a Irmandade do Santíssimo 
Sacramento de Antônio Dias, Paróquia Nossa Senhora do Pilar e 
Prefeitura de Ouro Preto, a Semana Santa de 2025 convida todos 
a vivenciarem os mistérios da paixão, morte e ressurreição de 
Cristo.
  Este ano, a Semana Santa será marcada por um chamado 
especial: os fiéis serão convidados a se tornar Peregrinos da 
Esperança, inspirado pelo Jubileu convocado pelo Papa 
Francisco. A proposta é seguir os passos de Cristo com corações 
abertos à transformação, reconhecendo que a cruz, antes símbolo 
de sofrimento, tornou-se agora um sinal de vitória, redenção e 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

SEMANA SANTA DE OURO PRETO: ato de fé e de cultura 
com inspiração barroca

Ouro Preto espera público recorde na Semana Santa 2025 com cobertura nacional inédita.

LIDERANÇA E MATERNIDADE: Vem aí 
mais uma edição do Café Empresarial 

com Charme.
O evento acontece nesta sexta-feira, dia 28 de março, às 8h, no Quintal - Av Nossa Sra. do Carmo, 735 - Vila do Carmo.

  Nesta edição teremos como convidada a 
Coronel Amanda Cristina Miranda - 
Comandante Operacional de Bombeiros, 
que irá realizar a palestra “Liderança e 
Maternidade”. A militar foi a primeira 
mulher a comandar um batalhão de 
bombeiros e hoje está à frente do 1º 
Comando Operacional de Bombeiros (1º 
COB) na Capital.
   Na oportunidade estaremos fazendo 
uma ação social e você poderá ajudar 
doando roupas novas e/ou usadas que 
serão doadas para a Associação de 
Voluntários de Monsenhor Horta.

Confirme presença através do link de 
inscrição ou através do QR code 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FA
IpQLScAehWirk8nyxDTrWmToos5CKw
VEmLG7grnRMe6qT5QWmTmsw/viewf
orm?usp=dialog
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municípios de Rio Doce e Santa Cruz do 
Escalvado, foram realizadas palestras sobre 
“Mudanças Climáticas” e uma capacitação para 
os professores com o mesmo tema. Ainda em 
Minas Gerais, nas comunidades residentes na 
faixa de servidão do mineroduto foram 
realizadas blitz ambientais abordando a temática 
da conservação, preservação e uso consciente 
dos recursos hídricos.

Espírito Santo
  Nas terras capixabas, a programação iniciou em 
fevereiro com palestras em escolas sobre a 
preservação dos recursos hídricos da região e, no 
último dia 7/03, estudantes acompanharam a 
soltura de filhotes de tartarugas, durante uma 
visita ao Instituto de Pesquisa de Conservação 
Marinha (IPCMar). Também ocorreram 
exposições de trabalhos voltados para os temas 
das palestras e da visita ao IPCMar.
  Ana Lívia Silva, aluna do 7° ano da EMEIEF 
Maria Luiza Flores (Mãe Bá), uma das 
participantes da ação, considerou a ação em 
comemoração ao Dia da Água uma experiência 
inesquecível. "Visitei o Instituto de Pesquisa e 
Conservação Marinha, acompanhei os seus 
trabalhos e a soltura de filhotes de tartaruga no 
mar, o que foi muito emocionante. Aprendi sobre 
a importância da preservação marinha e como 
pequenas atitudes podem fazer a diferença. Essa 
experiência me inspirou a me envolver mais com 

causas ambientais  e a entender nossa 
responsabilidade pelo planeta.”
  A analista de Meio Ambiente da Samarco 
Mariana Barcelos destacou que "no Dia Mundial 
da Água, reforçamos nosso  compromisso com a 
preservação desse recurso essencial, adotando 
práticas sustentáveis em todos os processos. 
Nosso foco é garantir o uso consciente da água e 
contribuir para o bem-estar das comunidades, 
promovendo ações que sensibilizem a adoção de 
práticas sustentáveis e de conservação da água 
para as futuras gerações."

Próximas ações
No próximo dia 03 de abril alunos da 
comunidade de São Pedro visitarão a Estação de 
Tratamento de Água (ETA) e a Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE) da Companhia 
Espírito-Santense de Saneamento (Cesan), em 
Muniz Freire.

Avanços na reparação
A Samarco tem avançado no cumprimento do 
Acordo de Reparação da Bacia do Rio Doce, que 
prevê medidas como o reassentamento, a 
conclusão das indenizações e da recuperação 
ambiental. No caso da restauração de nascentes, 
3.580 estão cercadas e protegidas, o que 
corresponde a 72% da meta de 5 mil nascentes. 
Desse total, estão em processo de plantio e/ou 
crescimento 2.117 nascentes (42%).  

noturno da Escola Estadual Dom Benevides, em 
Santa Rita Durão, foi uma das sorteadas. 
Ganhadora de um aquecedor solar, ela diz que 
está muito feliz e fará uso do equipamento para 
economizar energia elétrica dos chuveiros na 
sua residência. "Espero reduzir gastos e ao 
mesmo tempo ajudar o meio ambiente", 
comemora.
  Já Reneide Caetano, técnica de segurança e 
moradora de Antônio Pereira, conta como foi 
participar do minicurso - Aquecedor Solar de 
Baixo Custo (ASBC). "A experiência foi 
extremamente enriquecedora, contribuindo 
significativamente para meu aprendizado sobre 
aquecedores  solares .  Além disso,  fui 
contemplada com um aquecedor, o que me 
deixou muito satisfeita. Agradeço pela 
oportunidade e por todo o conhecimento 
compartilhado".
Para as crianças, ocorreu roda de conversa sobre 
o tema da campanha e jogos interativos, além de 
sorteio e entrega de brindes. Nas escolas dos 

  A Samarco aproveitou a ocasião para engajar 
seus empregados e comunidades em iniciativas 
para preservação dos recursos hídricos, 
buscando o equilíbrio ambiental e preservação 
da disponibilidade de água doce. As ações 
ocorreram em Minas Gerais e no Espírito Santo.
Com o tema “Sua atitude influencia todo o 
mundo”, as ações demonstram o compromisso 
da empresa em implementar   medidas eficazes 
para garantir a melhor gestão dos recursos 
hídricos, além de reduzir as emissões de gases 
de efeito estufa.
  Além de palestras para os facilitadores 
ambientais, jogos interativos e concursos de 
desenhos sobre a temática para os filhos (as) de 
empregados (as), a Samarco preparou uma 
programação com palestra para as comunidades 
de Antônio Pereira e Santa Rita Durão, 
culminando com uma oficina para construção 
de dois aquecedores solar, sorteados entre os 
participantes de cada uma das localidades. 
  Yasmin Vitória Salgado, aluna do curso 

ÁGUA: Samarco engaja empregados e comunidades no Dia 
Mundial da Água e apresenta os avanços na Bacia do Rio Doce

No dia 22 de março, comemoramos o Dia Mundial da Água, momento propício para uma reflexão sobre como pequenas atitudes influenciam todo o mundo.
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Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com        
ele é pra lá de irônico, quase beirando à corrosão. 
Cidades mortas são aquelas tão conhecidas por 
nós ainda hoje, e só lembrando que muitos destes 
textos são da década de 1900. Assim, Ribeirão 
Preto-SP ainda é um lugarejo, outras cidades 
miúdas são avessas à intelectualidade, sendo que 
em algumas o jornal de grande expressão só 
chega para cinco ou seis assinantes. E o que dizer 
da cidade onde só existem 3 míseros livros, 
sendo um deles o de Bernardo Guimarães, que 
Lobato não parece ter em boa conta, pela sua 
ingenuidade mentirosa na descrição dos 
encantos da natureza? Observador e crítico 
vivaz, narra crianças que voltam da escola 
calçados com apenas um pé de sapato, tática que 
os miseráveis pais utilizam para driblarem as 
normas. Não se pode ir descalço para a escola, 
mas se o pequerrucho simular uma dor em um 
dos pés, é facultado a ele o não uso, e assim a 
sábia família economiza para o futuro, quiçá 

para um outro filho. Fogueiras de São João, 
festas populares, nada escapa do olhar perspicaz 
do cronista.
   Certamente voltarei com mais uma coluna ao 
término da leitura. Nessa pasmaceira atual de 
Itamares, Conceições, Marcelinos, Kranacks e 
escritos que tem o mesmo significado que peidos 
de defuntos, nada melhor que ler Lobato e 
compartilhar o seu estranhamento com as coisas 
desta Pátria vil. Analogamente, o Brasil é uma 
espécie de Cidade Morta, onde a cada década os 
índices de leitura e compras de livros sofrem 
baixas significativas. Onde metade da população 
não tem saneamento básico e esgoto tratado e 
onde grassa a corrupção e como antídoto a tudo 
isso sempre o meu retorno aos clássicos, 
selecionando eu a partir de agora estes textos 
deste grande brasileiro que foi José Bento 
Monteiro Lobato.  

o caráter combativo de seu autor no tocante à 
língua portuguesa, desprezando os acentos e 
sendo um modernista no sentido amplo do 
termo. Faz a comparação entre a língua inglesa e 
a francesa, sendo que a última insiste na 
excessiva pontuação e devido a isso não se 
modernizará com o passar dos tempos. Talvez 
venha daí a popularidade e universalidade do 
idioma inglês. Depois, Lobato desdenha 
elegantemente da Academia Brasileira de 
Letras, escrevendo em carta que não mais se 
sentia vaidoso a ponto de reivindicar um posto. 
Percebe-se linhas ferinas, agudas, críticas e 
pensantes em seus primeiros contos. Vamos 
destrinchar?
   O vocabulário é rico, ele sabe utilizar o 
vernáculo e, mesmo em contos pequenos, pode 
soar incompreensível. Não dá para ficar parando 
a leitura para ficar consultando o Dicionário toda 
vez, o jeito é entender o sentido do enunciado. E 

 
   Inicio a leitura do livro Cidades Mortas 
(editora Brasiliense, 1995, 243 páginas), de 
Monteiro Lobato (1882-1948) e nas primeiras 
50 páginas sou tomado de admiração e 
surpresas. Felicidade pelo prefácio escrito por 
Nereide Santa Rosa, que me agraciou com um 
posto na Academia Brasileira Internacional de 
Letras com sede em Nova Iorque. Sou bastante 
seletivo para aceites, mas este me orgulhou. 
Depois, ler contos do Lobato, do qual só 
conhecia as obras infanto-juvenis como O Sítio 
do Pica-Pau Amarelo. Cresci assistindo ao 
seriado na TV Globo e sempre admirei. Mais 
tarde, a nossa costumeira burrice dos trópicos ao 
tentar carimbar a pecha de racista ao escritor 
devido a Tia Nastácia, não se atentando os 
chatinhos politicamente corretos para o contexto 
de época, mas vem bem a calhar o início deste 
livro agora.
   Das primeiras 50 páginas, surpreendi-me com 

MONTEIRO LOBATO E CIDADES MORTAS
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Rua do Catete, 427 -Centro, Mariana

do Terminal Turístico da Primaz para apresentar uma nova 
chance para as pessoas que vivem em situação de rua no 
município. A ação foi necessária, pois de acordo com 
agentes de turismo, turistas encontraram os banheiros do 
espaço em situação imprópria para uso. Vale destacar que 
diariamente e sistematicamente os banheiros são limpos e 
higienizados, mas segundo relatos, os moradores que 
vivem em situação de rua utilizam de maneira inadequada. 
  O prefeito disse em suas redes sociais que “queremos 
transformar a nossa cidade e estamos trabalhando para 
chegar a esse objetivo. Visitamos o Terminal Turístico, 
conversamos com as pessoas em situação de rua, 
entendemos suas histórias e oferecemos caminhos para 

um recomeço. Nosso compromisso é duplo: garantir 
dignidade a essas pessoas e reforçar a segurança da 
população, já que o espaço também tem sido utilizado 
para o consumo de álcool e drogas. Ninguém deve ser 
invisível e toda vida merece uma nova chance. Nós vamos 
construir a nossa nova história.”
  Ainda de acordo com a postagem esses moradores que 
vivem em situação de rua vão contar com o suporte das 
secretarias de Assistência Social, Saúde, Segurança 
Pública e Cultura, em que foi apresentado opções como 
tratamento para dependência química, reinserção no 
mercado de trabalho e retorno aos seus locais de origem 
para quem deseja reestabelecer vínculos familiares.

   Na noite de terça-feira (25/03), o prefeito do município de Mariana, Juliano 
Duarte, ao final do expediente no Paço Municipal, percorreu os quatro cantos 

SEGUNDA CHANCE: Prefeito de Mariana percorre o terminal 
turístico para oferecer caminhos para o recomeço as pessoas 

que vivem em situação de rua
Juliano Duarte (PSB) percorreu o Terminal Turístico da Primaz para apresentar soluções as pessoas que vivem em situação de rua.

CAPACITAÇÃO: ACIAM/CDL em 
parceria com o Corpo de Bombeiros 

realizam Treinamento da Brigada 
Orgânica

Capacitação ocorreu no úl�mo dia 19, no Espaço Elo, o Treinamento da Brigada Orgânica.

  Na oportunidade, os participantes receberam treinamentos 
em Primeiro Socorros e Combate a Incêndio. Essa é uma 
iniciativa que busca reforçar a prevenção de acidentes e o 
cumprimento de normas de segurança.
  A capacitação foi oferecida pela ACIAM/CDL Mariana e o 
Corpo de Bombeiros de Minas Gerais. Confira o 
depoimento da equipe Murici que participou desta 
iniciativa:
  “Nós equipe Murici agradecemos imensamente pelo 
treinamento! Todos adoraram, amaram e já estão ansiosos 
por mais. Foi uma experiência incrível, cheia de 
aprendizado e prática. Nosso muito obrigado aos bombeiros 
militares pelo conhecimento compartilhado e pela 
dedicação em nos preparar para agir com segurança e 
eficiência. Que venham mais treinamentos como esse!”
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DESENVOLVIMENTO: Gerdau recebe reconhecimento 
internacional por práticas sustentáveis em mineração em 

Ouro Preto
Operação em Minas Gerais entra para seleto grupo global ao alcançar certificação IRMA 50.

transparência. “Os stakeholders podem acessar publicamente 
o relatório da auditoria e utilizá-lo para entender os avanços e 
os pontos que podem exigir melhorias”, disse Aimee 
Boulanger, diretora-executiva da IRMA.
Padrão internacional e auditoria independente
  A IRMA é uma iniciativa global voltada para aprimorar as 
práticas ambientais e sociais na mineração. Seu modelo de 

certificação inclui, inclusive, inspeções presenciais para 
verificar a conformidade das operações com padrões 
internacionais.
  O reconhecimento da mina Miguel Burnier reforça o 
posicionamento da Gerdau no mercado global e fortalece sua 
governança ambiental e social. Para ter acesso ao relatório, 
basta acessar o site da empresa Gerdau. 

    A Gerdau, maior produtora brasileira de aço, conquistou o 
reconhecimento IRMA 50, concedido pela Initiative for Responsible 
Mining Assurance (IRMA), ou Iniciativa para Garantia de Mineração 
Responsável. O reconhecimento, dado à mina de minério de ferro 
Miguel Burnier, em Ouro Preto (MG), coloca a operação entre as 11 
minas no mundo que já passaram pelo rigoroso processo de avaliação 
da entidade.
  A certificação foi concedida após auditoria independente da SCS 
Global Services, que analisou cerca de 400 requisitos, distribuídos em 
quatro pilares: integridade corporativa, planejamento para legados 
positivos, responsabilidade social e responsabilidade ambiental.
Mineração responsável como estratégia
“Estamos sempre buscando aprimoramento contínuo, diálogo aberto 
com as comunidades e adoção das melhores práticas no setor”, 
afirmou Wendel Gomes, diretor de Mineração e Matérias-Primas da 
Gerdau. Segundo ele, a mineração responsável é um dos pilares 
estratégicos da empresa, que há 124 anos atua no Brasil.
A certificação da IRMA reforça o compromisso da Gerdau com a 

CORDÃO GIRASSOL EM MARIANA: 
Juliano Duarte anuncia retorno da 

distribuição 
O cordão assegura prioridade no atendimento, acessibilidade e tratamento individualizado.

  Desde essa quarta-feira (26/03), todas as Unidades 
Básicas de Saúde do município de Mariana retornaram 
com a distribuição do Cordão de Girassol, um direito 
garantido por lei municipal de autoria do então 
vereador Juliano Duarte. Essa retomada, que estava 
suspensa desde junho do ano passado, agora será de 
forma regular.
  O cordão de girassol é um símbolo internacional que 
identifica pessoas com deficiências ocultas, ou seja, 
aquelas que não são imediatamente visíveis. O uso do 
cordão é opcional e não dispensa a apresentação de 
documentos comprobatórios. 

O cordão de girassol é importante porque: 
Promove a conscientização e o respeito às pessoas com 
deficiências ocultas
Garante atendimento adequado e prioritário
Evita mal-entendidos entre usuários e atendentes
Ajuda a criar uma sociedade mais inclusiva e 
acolhedora
O cordão de girassol é composto por uma faixa verde 
com desenhos de girassóis amarelos. 
Algumas deficiências ocultas são: 
Surdez
Transtorno do Espectro Autista (TEA)
Algumas deficiências intelectuais
Paralisia cerebral
Diabetes
Asma
Demência
Esquizofrenia
Epilepsia
Algumas vantagens de usar o cordão de girassol são: 
Receber atendimento prioritário, Receber informações 
mais detalhadas sobre produtos e serviços, Ter mais 
tempo para check-in em aeroportos, Ter acesso a salas 
sensoriais.

“Reafirmo o compromisso com a implementação de 
políticas públicas eficientes e parabenizo em nome da 
secretária Marilene, toda a sua equipe pelo trabalho na 
ampliação do acesso aos serviços de saúde.” Pontua o 
prefeito em suas redes sociais.
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Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana

Bancada Princess 
lançamento 2025 

100% MDF

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

O lançamento do livro é um marco na luta 
contra a violência de gênero na UFOP e traz a 
expectativa de um futuro melhor para todas as 
mulheres, onde a violência de gênero não tenha 
espaço para prosperar.  

Ouvidoria Feminina

  Criado em 2019, o projeto de extensão da 
UFOP acolhe denúncias de violência de gênero. 
Por meio de uma rede de psicólogas e 
advogadas parceiras, mulheres são ouvidas e 
recebem orientação. Em junho de 2019, a 
Resolução nº 2249, do Conselho Universitário 
(CUNI), consolidou a Ouvidoria Feminina 

como Ouvidoria Adjunta. Ou seja,  os 
depoimentos colhidos no projeto passam a ser 
encaminhados aos órgãos universitários 
competentes para as devidas medidas punitivas.
  Qualquer pessoa que se reconheça socialmente 
como mulher e tenha sofrido violência 
psicológica, moral, patrimonial, física ou 
sexual motivada por gênero pode solicitar 
atendimento. As denúncias podem ser 
anonimas e são sigilosas.

Canais de denúncia
Instagram: @ouvidoriafeminina
WhatsApp: (31) 98257-3131
E-mail: femininaufop.sico@ufop.edu.br

para o enfrentamento da violência de gênero. 
Garantir que mulheres, dentro e fora da 
universidade, tenham acesso ao acolhimento, 
orientação jurídica e canais efetivos de 
denúncia também é o nosso objetivo”, reforçou. 
  Coordenadora da Ouvidoria Feminina, a 
professora Natália Lisboa fala sobre a 
importância do lançamento do livro. “Além do 
histórico da Ouvidoria Feminina, o livro possui 
análises de números de casos e experiências de 
pessoas que estavam lá desde o início, focadas 
no acolhimento e no entendimento de pensar 
junto com as mulheres vítimas de violência”, 
explicou. Para ela, o apoio da Prefeitura amplia 
o campo de atuação do projeto. 

   Na última sexta-feira (21/03), ocorreu o 
lançamento do livro “Ouvidoria Feminina: 
Enfrentando a violência de gênero da 
universidade”, de autoria das integrantes do 
projeto de extensão Ouvidoria Feminina, do 
curso de Direito da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP). A Prefeitura de Ouro Preto 
é uma apoiadora. 
  A obra conta as conquistas do projeto e 
descreve a luta corajosa e incansável das 
mulheres, que buscam respeito e liberdade. O 
procurador-geral de Ouro Preto, Diogo Ribeiro, 
afirma que a Procuradoria comunga com a 
causa. “Esse é um passo fundamental na 
consolidação de políticas públicas voltadas 

ENFRENTAMENTO: Ouro Preto apoia lançamento de livro 
sobre o enfrentamento da violência de gênero

O livro “Ouvidoria Feminina: Enfrentando a violência de gênero da universidade” é de autoria de estudantes do curso de Direito da UFOP.

agricultores, educadores, pesquisadores e moradores 
locais  para  uma programação variada e 

enriquecedora. 

Valorização dos agricultores

  O Festival da Terra nasceu da demanda dos 
agricultores familiares, que buscavam criar uma 
celebração cultural com oficinas e atividades 
artísticas voltadas ao meio rural. O evento tem como 
objetivo promover a agroecologia e a cooperação 
como caminhos para o desenvolvimento sustentável 
e o fortalecimento das comunidades rurais. Em 
edições anteriores já foram abordados temas como a 
agroecologia, que é uma alternativa econômica para 
os agricultores familiares, e o papel das mulheres no 
campo.
  Para o secretário de Agropecuária, Sebastião 
Bonifácio, o espaço é essencial para debates sobre 
sustentabilidade e educação rural. "A agricultura 
familiar é essencial para a economia rural e a 
segurança alimentar, sendo responsável por abastecer 
as escolas da região com alimentos saudáveis e de 
qualidade. Fortalecer esse setor significa investir no 
desenvolvimento sustentável e na valorização dos 
produtores locais”, afirmou.

o festival foi realizado nos subdistritos de Piedade e 
Moreira, em Santa Rita de Ouro Preto, reunindo 

  Na última sexta-feira (21/03), aconteceu o 
lançamento do Festival da Terra 2025 com a exibição 
do documentário “Juventude e Agroecologia: Educar 
para Transformar” (assista aqui), no Anexo do 
Museu da Inconfidência. O evento, que celebra a 
conexão entre agricultura, cultura e comunidade, 
acontecerá de 21 a 23 de junho, com uma 
programação intensa que promete fortalecer ainda 
mais a relação entre cidade e campo. A primeira 
edição do Festival da Terra de Maciel acontece nos 
dias 16 a 18 de maio.
  O documentário explora o papel da juventude na 
agroecologia e a relevância de fortalecer práticas 
sustentáveis no campo. A produção resgata relatos de 
comunidades rurais que, ao longo do tempo, 
adotaram métodos ecológicos para garantir uma 
produção agrícola sustentável e preservar o meio 
ambiente. Estiveram presentes o prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo, equipes das secretarias de 
Agropecuária e Meio Ambiente, estudantes e 
comunidade. 
  A expectativa do Festival da Terra 2025 é que mais 
pessoas se envolvam nas discussões sobre 
agroecologia e preservação cultural. No ano passado, 

EDUCAR PARA TRANSFORMAR: Documentário sobre
 juventude e agroecologia lança Festival da Terra 2025

O evento, que acontece em maio e junho, celebrar a integração entre agricultura e cultura.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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PROJETO DE EXTENSÃO - CAFÉ COM DIREITOS
adiante, em 17 de dezembro de 2024, os 
professores da Escola Municipal Wilson 
Pimenta participaram de uma roda de conversa 
muito produtiva e interativa a respeito da 
temática abordada pelo projeto. Já em 2025, 
como forma de fomentar o debate em torno do 
Dia Internacional da Mulher, foi realizada 
uma dinâmica no Centro de Educação 
Municipal Padre Avelar (CEMPA).
  E no dia 15/03/2025, a FUPAC-Mariana 
realizou um sábado letivo, durante o qual o 
Núcleo de Prática Jurídica (NPJ), em parceria 
com o grupo de extensão Café com Direitos, 
promoveu uma roda de conversa sobre os 
direitos das mulheres e a violência de gênero 

(dedicaremos uma edição a detalhar essa ação e 
os registros dela mais adiante).
  O retorno do projeto tem sido muito positivo, 
evidenciado pelos depoimentos recebidos após 
as dinâmicas. Esse impacto reforça a relevância 
do tema, que precisa ser discutido não apenas 
entre as mulheres, mas em toda a sociedade. 
Afinal, a violência contra a mulher ocorre 
independentemente da classe social, e seu 
principal agente é o homem.

Texto elaborado por Eliane Ferreira, aluna 
do NEXTIC da FUPAC-Mariana, e revisado 
por Magna Campos.

e mais difíceis de identificar.
  Para isso, o projeto propõe rodas de conversa 
informais, conduzidas de forma clara e 
humanizada. As discussões são pautadas na 
empatia e no cuidado, garantindo que todas as 
mulheres se sintam acolhidas e compreendidas. 
Essas rodas de conversa têm como objetivo 
conscientizar a comunidade sobre o tema.
  Para alcançar essa proposta, o grupo iniciou 
suas atividades ao longo do segundo semestre 
de 2024, o primeiro evento foi no FUPAC na 
Prática, no dia 06/11, quando os extensionistas 
desenvolveram uma dinâmica com os alunos 
das escolas Municipais, Wilson Pimenta 
Ferreira e Cônego Paulo Diláscio. Mais 

  O grupo de extensão NEXTIC tem como 
objetivo discutir temas relevantes para a 
comunidade, buscando informar as pessoas 
sobre diversos direitos. O projeto Café com 
Direitos é composto por extensionistas e alunos 
da FUPAC – Mariana. Atualmente, participam 
do projeto os alunos Eliane Ferreira, Kamilly 
Cota e Pablo Peixoto, do sétimo período, e 
Maria Thereza Pereira Ferreira e Simone Pena, 
do terceiro período.
  O grupo escolheu abordar a violência de 
gênero, reconhecendo que, embora o tema 
esteja em evidência, a ênfase costuma recair 
sobre a violência física, enquanto outras formas 
de violência são frequentemente normalizadas 

EQUIPE DISCENTE DO PROJETO
MURAL 

INTERATIVO 
MONTADO 

PELA 
EQUIPE DO 
PROJETO 

DE 
EXTENSÃO 

E 
EXPOSTO 
NA FUPAC-
MARIANA:

DEPOIMENTOS DO PROFESSORES DO CENTRO MUNICIPAL PADRE AVELAR
Ana Patrícia: A roda de conversa 
em homenagem ao Dia da Mulher 
foi um momento prazeroso e de 
extrema importância. O encontro 
trouxe reflexões sobre os direitos 
das mulheres e sobre como alguns 
comportamentos e comentários 
que vivenciamos no dia a dia — ou 
até reproduzimos sem perceber — 
são, na verdade, formas de 
inferiorizar as mulheres nos 
aspectos físicos, intelectuais e 
sociais. Encontros como esse são 
essenciais para conscientizar e 
mobilizar a sociedade em prol da 
igualdade de gênero.

Suellen: Destaco que a roda de 
conversa conduzida pela Eliane 
foi um momento rico de troca e 
a p r e n d i z a d o  e n t r e  o s 
professores, especialmente 
considerando que a temática 
"Violência de Gênero" permeia 
nossa sociedade de maneira 
intensa e urgente. Momentos 
como esse se tornam cada vez 
mais necessários, pois oferecem 
um espaço para reflexão e 
c o n s c i e n t i z a ç ã o  s o b r e  a 
importância de abordarmos esse 
tema também no ambiente 
escolar.

LUIZ FELIPE: Eu adorei a palestra! Foi muito bem conduzida, com um vocabulário simples e eficaz, fazendo com que todas e todos refletissem bastante..

FOTOS DO EVENTO NAS ESCOLAS PARCEIRAS:
Escola Municipal Wilson Pimenta Ferreira – 17/12/2024

Centro de Educação Municipal Padre Avelar – CEMPA – 10/03/25
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Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Por aqui agora vocês acompanham toda semana fotos, horóscopo e muitas outras novidades!!!

É onde às vezes, me debruço
Tão cansado da extensa lida
Buscando respostas ocultas
Refutando várias teorias
É onde observo a imensidão
Dentro dessa minúscula pracinha.

É onde por vezes me acomodo
Tendo por vista a abóboda matriz 
Casa de oração e de fé absoluta
Terra abençoada essa que me faz feliz
À esquerda vejo o horizonte azulado
À direita avisto vastas flores e colibris

O coreto esbelto, patrimônio urbano
Guerreiro fiel na praça foi erguido
Sobreviveu ao tempo devorador
Ao cupim e a traça tem resistido 
Monumento mor de nossa Piranga
Octogonal projeto aqui construído.

Centenário da independência
Pelo ilustre Cel. Amantino aderido
Por um arquiteto alemão planejado
Pelo mestre Giulliano foi concluído 
Hoje é morada de belos encontros
Já não tão marcados pelo romantismo.

CORETO CAMARADA
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www.poetajunioliberato.com.br

@junio_liberato_poeta

E assim a vida se renova e ganha cor
Como desenho feito à mão, com papel e giz.

por Júnio Liberato

Aline apagou as velinhas e comemorou mais 
um ano de vida! Que seja de muito sucesso!

Pipico fez 1 e a festa estava linda e animada!
Os papais babam nesse neném!

No último Domingo Bernardo comemorou
seus 2 aninhos, que Deus te abençoe e ilumine

sua vida!

Dia 31 Benjamim comemora seu primeiro ano de vida!
Que Jesus abençoe essa família linda! Viva Ben!!!

Recebemos em nosso escritório a visita do 
nosso querido amigo, Jésus Sinhá! Volte sempre!

Tia Jéssica em
sua doce espera!
As Marias estão
chegando! Que

Deus e nossa
senhora abençoe

vocês!
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